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セピア色の写真館 ～想い出の一枚（剣道部）～

写真上 S４２年 福島県会津東山温泉にて夏合宿。初代部長の溝上喜久男先生，OB，同窓会役員と現役部員の集合写真
写真下 S４５年 昭和４３年に続き二度目の秋季関東医歯薬獣医科剣道大会優勝



剣道部
剣道小史から読み取れるように，
戦前はもとより戦後の活躍もまた目
覚しく，幾多の金字塔を築き上げて
きた。その裏には計り知れない汗と
悔し涙，そして歓喜の涙があった。
その時代々々にOBと部員のドラ
マがあって，一つ一つの繋がりが出
来，それが大きな絆となって今に続
いている。「……稽古が厳しく，合
宿が早く終わらないものかと何度も
思った，そして，部を辞めようとさ
え思った。……しかし，今は楽しい
思い出だけが残っている。諸先輩あ
りがとうございます，後輩の諸君あ
りがとう。」そして「なにか後輩の

ためにしてあげたい。」と言葉がつ
づく。
戦後，有志が集い，剣道具も無く
道場も師範も無く，竹刀一本を持っ
てグランドでの素振りから始まって
５０年余，オールデンタル・医歯薬獣
においてトップの座についた。しか
し，僕等は忘れない，同好会から部
に昇格出来たときの学監北村勝衞先

生のことばを「お前たちはそんなに
もやりたいのなら体育大学へ行きな
さい，しかし東京歯科へ入ったのな
ら本分を真中に据えて置かねばなら
んヨ」
「医はこれ済生ひとえに仁なり
国手の精神窮理の治法 挙りて磨か
む……」

（昭和３６年卒・近江誠一 記）

S３６年水道橋校舎屋上にて
（近江，駒形），当時の垂れはTDC
マーク

S４０年初代部長溝上喜久男先生と二代目部長加藤倉三先生
（加藤先生の初めての剣道正装姿）

H１２年４月２９日 東京歯科大学剣道部創立８０周年記念祝賀会



巻 頭 言

日本の歯科医学を基礎から支えている学会を纏めてい
るのが日本歯科医学会（以下，日歯学会という。）で
す。その歴史は古く，日本歯科医師会が戦後の混沌とし
た歯科界に少しでも学術的な支援が出来ないかというこ
とで，昭和２３年に日歯学会の前身である日本歯科医師
会学術会議を創設したことから始まります。ちなみに現
在４年毎に行われ２１回を数える日本歯科医学会総会
も，第一回は昭和２４年１１月に日本歯科医師会学術会議
総合学会として開催されております。そして日歯学会が
常置されて，その運営を開始したのは昭和３５年であっ
て，歯科基礎医学会，日本歯科保存学会，日本補綴歯科
学会，日本口腔外科学会，日本歯科材料器械学会，日本
矯正歯科学会および日本口腔衛生学会の７専門分科会を
もって組織されました。現在約７３の歯科関連の学会が
存在しますが，日歯学会には専門分科会２１，認定分科
会１６が所属しており，会員数は日本歯科医師会会員
６５，３６０名，専門・認定分科会会員２８，１９５名を合せて合

計９３，５５５名（平成２０年１１月３０日現在）の大きな組織と
なっています。
日歯学会の目的は「歯科医学の発展を図って，歯科医
療の向上を目指す」と定められております。この設立の
精神を現実のものとすべく，日歯学会では，昨今の歯科
医療界を取り巻く極めて困難な状況を的確に捉え，日本
歯科医師会との連携を緊密に取りつつ，「歯科医療への
学術的根拠の提供体制の構築」や「研究成果の迅速な臨
床現場への普及体制の構築」並びに「近未来へ向けての
歯科医療ビジョンの構築」などを大きな柱として，会務
の運営を推進しています。
さて，同窓の先生方は分科会の会員となり研究活動に
は積極的に参加されていると思われますが，この日歯学
会の役割についてどの程度理解しているのでしょうか。
診療報酬改定に向けた学術的根拠の提供，各都道府県歯
科医師会と共催した学術講演会の開催，年１回手元に届
く日本歯科医学会誌の発行とか，昨年横浜で行われた日
本歯科医学会総会の開催など，多くの先生方はこの程度
しか浮かばないのではないでしょうか。
ここでは日歯学会が行っている事業の中で，特に先生
方にとって身近に関係するもの１，２を簡単に紹介し
ます。
歯科診療ガイドラインライブラリーのWEB上での
設立です。これは各分科会が独自に作成している診療ガ
イドラインが，歯科診療の現場で広く活用されるよう，
日本歯科医学会が一元管理をして，医療情報サービス
Minds への掲載支援や，先生方への診療ガイドライン
の提供を容易にすることを目的としています。
２つ目はプロジェクト研究。平成１９年度から実施し
ており，研究テーマは各分科会と各県歯科医師会から公
募する形式を採り，原則として診療報酬改定における新
規医療技術の保険導入，既存技術の再評価に資するもの
としています。３テーマを選択して研究資金を分配し，
研究期間は最大２年，幅の広い研究結果を得るために専
門以外の学会にも参加を呼びかけています。
このように日歯学会では，現在同窓会本部が進めてい
る機構改革と同様，機能を充実しながら合理的・効率的
に，しかも会員の目に見える事業展開を進めています。
先生方におかれましては，日歯学会会員は分科会だけで
なく日本歯科医師会の会員全てがその資格を有すること
を再認識され，歯科医師会および分科会を通して日歯学
会に対する種々の意見，要望等を積極的に寄せることに
より，歯科医学の発展にご自身として参加していただき
たいと思います。

日本歯科医学会の役割

会計担当常任理事

江里口 彰
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お 知 ら せ

同窓会事業・行事

地域支部連合・支部関係

母校関係行事・案内

理事会より
●理事会より
名簿情報確認のための調査票がお手元に届いていることと思います。まだ
調査票を同窓会に返送されていない会員の方は急ぎお送り下さい（８月３１
日まで）。登録されている名簿情報と現住所が異なる方は必ず変更をお願
いします。住居の変更がない場合でも，平成の大合併による住所変更もあ
ります。ご注意下さい。

●TDC卒後研修セミナー２００９プログラム
№４ 根管形成法・根管充填法の基本と応用

～根管治療のあたらしい３S（Safety
Speedy Surely）～ ９月６日（日）

№５ フラップ手術の基本
～for beginners～ ７月１２日（日）

№６ １枚のX線写真からみられること
～デンタル·パノラマX線撮影のコツと
読影～ １０月４日（日）

№７ 歯科医療の将来へ向けて
～国民歯科医療の充実とは～

１１月８日（日）

●支部長交替
平成２１年７月１日付
小石川支部 高橋 義一 氏（昭４８卒）

前支部長 稲田 勝紀 氏（平１卒）

●第３７回全国ゴルフ大会
と き 平成２１年９月１７日（木）
ところ 茨城県・大利根カントリークラブ

●平成２１年度東京歯科大学同窓会評議員会・定時総会
と き 平成２１年１１月２８日（土）
ところ 如水会館（千代田区一ツ橋２丁目）

●平成２１年度東京歯科大学学会 詳細は８ページ参照
第２８８回 総会 平成２１年１０月１７・１８日（土・日）

演題締切 ８月２５日（火）
●平成２２年度東京歯科大学入学案内（入試要項は９ページに掲載）

平成２１年度 東京歯科大学 入試ガイダンス日程

開催日時 場 所 備 考

第４回 １１月１日（日）１３時～１６時 千葉校舎
大学紹介，入試科目ポイントの説明，
入試概要説明，個別相談等，模擬授業

〔大学祭実施中〕

第５回 １２月６日（日）１３時～１５時 水道橋校舎
血脇記念ホール

大学紹介，入試科目ポイントの説明，
入試概要説明，個別相談等

※開催時間，内容は「予定」となります。
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保 険

歯科における「レセプトオンライン請求義務化」は平
成２３年４月診療分の請求からと予定されていますが，そ
の現状と今後の対応について考えてみましょう。

【社保基金，国保連合会の対応】
平成２１年３月より歯科においてもレセプト電算処理シ
ステム（「レセ電」）が稼動し，紙レセプトに代わって，
FDや CD-Rでの提出が可能になりました。７月現
在，「レセ電」の利用は東京では１７医療機関となってい
ますが，今後徐々に増加していくものと思われます。
歯科での「オンライン請求」は未だ始まっていません
が，近々可能になると思われます。（但し，義務化は平
成２３年となります。）

【政府の方針】
日歯広報等でも報じられていますが，今年３月に「規
制改革推進３ヵ年計画」の見直しが行われ，「地域医療
の崩壊を招くことがないよう，オンライン請求が当面困
難な医療機関等に配慮する」，また，「義務化において原
則例外規定を設けない」と，「原則」の文言を加えるこ
ととなりましたが，平成２３年４月診療分の請求からの原
則オンライン化への方針に変更はないとされています。
“４００床未満の病院で「レセ電」有り”及び“調剤薬局
で「レセコン」有り”については，今年４月診療分から
オンライン請求が義務化されましたが，厚労省は対応で
きない機関に対して期限の猶予措置をとりました。しか
し，対応できない状況届を毎月提出させ，早期に対応す
るよう求めています。

【日歯の対応】
オンライン請求の「義務化」には反対，あくまでも手
挙げ方式を主張しています。
一方，安価なレセコンの開発に着手，開発業者を
NTTデータとして，仕様をほぼ決定，平成２２年１月か
らのサービス開始に向けて準備をしています。費用は，
登録料５０，０００円月々の利用料は１９，８００円（パソコン等
の費用を除く）とされています。このソフトはASP方
式で提供され日歯のサーバーと各医院のパソコンをオン

ラインで結んで使用するもので，日歯サーバーを通じて
オンライン請求を行うことができます。

【レセコン各社の対応】
レセコンベンダー各社の対応はまちまちですが，概ね
今年秋頃までには「レセ電」に対応するソフトを提供で
きる体制を整えつつあります。

【今後２年間の対応】
平成２３年４月まではどのような請求方法も認められま
す。CD等での請求も可能ですし，オンラインが始まれ
ばオンラインでの請求も可能，もちろん紙レセプトでの
請求も可です。
〈レセコン使用，紙レセプトの場合〉
現在レセコンを使用している場合，業者が「レセ電」
に対応し，そのバージョンアップ等の費用に問題がなけ
れば，CD等での請求を徐々に考えていく必要があるで
しょう。
まず今の「紙レセプト」を「電子レセプト」へ置き換
えることが必要となります。オンラインは単に送り方の
問題ですので，まずは「レセ電」に対応することが先決
です。
〈手書き，紙レセプトの場合〉
今，手書きの紙レセプトで請求している場合はどうし
たらいいのでしょうか。平成２１年４月に現存し，レセコ
ンを使用していない場合で，翌２２年３月末までの請求件
数が６００件以下の医療機関は平成２３年４月以降も一定期
間，紙レセプトでの提出を認める経過措置があります。
手書きの場合，月平均５０件を超える場合には，レセコン
の導入も考える必要があります。

【代行請求について】
オンライン請求ができない場合には，「代行請求」が
認められています。
代行請求は現在，歯科医師会等の歯科医師等を主たる
構成員とする団体にのみ認められています。レセコンを
使って作成された電子データ（CD等）の送信のみを代
行する「代行送信」は比較的安価に問題なく行えると考

「レセプトオンライン化への対応」
東京歯科大学同窓会 保険部委員会
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えられます。しかし，紙レセプトから電子データへの置
き換え，即ち「代行入力」については，費用，時間，確
実性等の問題を含み，可能かどうかを含めて，今後，良
く検討されなければなりません。

【レセコン導入の判断時期は？】
今レセコンをお使いでも，業者によっては「レセ電」

に対応できない，機種により対応できない，等の問題も
出てくるでしょう。手書きの場合でも件数が多い場合に
は，レセコン導入を考える必要があります。レセコン各
社の対応が揃い，日歯レセコンが登場するのが今年の秋
から冬。平成２２年３月には診療報酬の改定があります。
従って，この時期に状況を見極めて判断するのが，最適
といえるのではないでしょうか。

【メリット・デメリット】
「レセ電」と「オンライン請求」のメリット・デメ
リットは別々に考える必要があります。
「レセ電」即ちFDや CD等で提出することによっ
て，紙への印刷，編綴等が不要になり，運搬・郵送も楽
になります。
現在レセコンを使用していて，「レセ電」に対応する
だけであれば，バージョンアップの費用が生じることも
ありますが，比較的簡単に対応できます。レセコンの操
作は今までと変わらず電子レセプト（CD等）が作れま
す。但し，新たにレセコンを導入する場合は，新たな費

用が発生します。
「オンライン請求」では，送信を行うだけですから，
CD等を郵送・運搬する手間も省けます。
基金・連合会での受付時間が延長されます。５日～１０
日は９時～２１時，１０日は２４時まで受付可です。
受付・事務点検ASPの利用により事前チェックがで
き，誤り分は１２日まで再受付可です。（但し，都道府県
によっては一部相違する場合もあります。）
また，請求用パソコンを別に用意する必要があり，オ
ンライン請求用の回線費用が生じます。

←この時期に判断→
→「レセ電」開始

各社「レセ電」に対応
→オンライン請求開始
→日歯レセコン，サービス開始

診療報酬改定
２１年
３月 ？

２２年
１月 ４月

２３年
４月

→ どの請求方法も可能 ← → 原則完全オンライン化

平成２３年３月診療分まで 平成２３年４月診療分～

レ
セ
コ
ン
あ
り

レセ電対応可
電
子

レ
セ
プ
ト

オンライン
あり

オンライン請求 電
子
レ
セ
プ
ト

オンライン請求
FD・CD-R
等で請求

オンライン
なし

代行送信？
紙レセ 紙レセプト請求

対応不可

日歯レセコン

レ
セ
コ
ン
な
し

５０件↑

レセコン導入・変更 未 定

他のレセコン

手書き

紙
レ
セ
プ
ト

５０件↑

紙レセプト請求

紙
レ
セ
プ
ト

代行入力？・送信？

５０件↓ ５０件↓ 紙レセプトでも可

保 険
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学 術

５月２４日（日）上記の卒研セミナー
を取材しました。技工サイドで主に
使われるのはメタル，セラミック
ス，レジンであり，審美性，生体親
和性，強度，操作性が重要であるの
は言うまでもありません。
セラミックスは審美性，生体親和
性は良好ですが，割れやすく強度，
操作性が悪かったです。しかしジル
コニアの登場によって強度が増し，
キャドキャムの登場により操作性も
向上していて，メタルに追いついて
来つつあります。
操作的にはジルコニアの上に陶材
を盛る訳ですから，メタルボンドで
とんでしまう物はジルコニアでもと
びますが，どんどん陶材も開発され
ジルコニアの収縮に近付く物がでて
きています。
ジルコニアの登場によりメタルフ
リーブリッジも製作，装着可能とな
り，これからどんどんメタルボンド

がオールセラミックスに代わってい
くと思われます。ただやはりメタル
に比べ，０．１～０．２ミリは厚みが必
要ですから舌側の厚み等が問題点で
す。
では実際の臨床上の問題です。色
をだしたい時にはシリカ系のエンプ
レス２でファイバーコアを使用する
のが良いと思われます。下顎前歯は
強度が必要なのでジルコニアで
リューサイトの入っているものがよ
く，形態修正（矮小歯等で）ではラ
ミネートがよいです。現時点ではジ
ルコニアのラボ代の方がメタルボン
ドに比べ高価ですが症例が増えるに
従い価格も下がるでしょう。
咬合調整はセットしてからが主で
カーボランダムで行います。（中心
咬合位では点接触ですが側方運動で
は面接触をつくる理由により）咬合
力のかかる臼歯部ではジルコニアで
フレームが基本です。コンタクト調

整は押し込まないでペーパーをいれ
て少しずつ削除します。ポイントは
研磨も考えながら方向を考えて使用
するのは言うまでもありません。
割れる原因としては，形成，接着
の両方が考えられます。適合が悪い
とたわみも大きくなります。歯髄刺
激については深い時にはまず充填用
のコンポジットレジンを歯質の処理
をしてから充填（封鎖性をたかめる
のが重要だから）します。接着剤は
きちんとプライマー，ボンディング
材，セットで使うようにするのは言
うまでもありません。
以上，形成の実習，講義と盛りだ
くさんの一日でした。材料の事，臨
床の事，技工の事まだまだ勉強する
事は沢山あります。是非次回は同窓
の先生方に沢山御参加して頂き有意
義な一日を過ごして頂きたいと思い
ます。

（取材・広報部 尾﨑圭子）

卒研リポート２００９
新素材，歯冠修復の新たな潮流

～メタルフリー修復を臨床に取り入れよう～
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６月２１日に血脇ホールにて３９名
（内同窓生１４名）の受講者が参加し
て開催されました。
この講演の主旨は，歯科治療にお
いて患者さんの高齢化に伴い全身管
理や偶発症の予防・対処の重要性が
非常に高まっていることにどう対応
すべきかという点です。残念ながら
一部の患者さんは歯科診療に恐怖心
を持っており，実際局所麻酔や歯牙
の削合といった行為により大きな侵
襲が生じることもあります。このた
め常にバイタルサインをチェックす
ることにより早期に異常に対処する
ことがさらに重要になっています。
最初に歯科麻酔学講座の一戸達也
教授によりバイタルサインの基礎に
ついての講演がありました。機器が
なくても問診，視診，触診といった
術者の五感を生かした観察によりか
なりの異常を感知することができる
と述べられました。呼吸系（呼吸
数，換気量），循環系（血圧，脈拍），
中枢神経系（意識，応答）などはモ
ニターがなくてもある程度異常を感
知することが可能です。
次に，福田謙一准教授の生体情報
モニターの使い方についての講演が
ありました。バイタルサインを連続
的に観察することにより，治療中の
全身状態を常に把握し，異常にいち
早く対処することにより医療安全を
確保することがモニター監視の意義
であることを強調されました。パル
スオキシメーター，血圧計，心電計
を組み合わせたチェアサイドモニ
ターの機能とその活用法について説
明されました。
さらに縣 秀栄講師が歯科治療時
に気をつける全身疾患として，呼吸

循環器系，脳神経系，血液，代謝内
分泌系等の主要な疾患について概説
されました。特に抗凝固薬（ワー
ファリン等），抗血小板薬（バイア
スピリン等）を服用している患者さ
んの外科処置に際して，最近は休薬
をせず局所止血処置を充分に行なう
ことにより，対処が可能であるとの
ことでした。また，備えるべき緊急
薬剤，対診における照会状の書き方
についても話されました。

基礎実習に移り，まず生体情報モ
ニターの装着としてマンシェットの
巻き方，心電計の電極やパルスオキ
シメータープローブの取り付け方を
実習しました。電極は，胸でなくて
も両腕につけても使用可能とのこと
でした。さらに生体回路（点滴回
路）の作成を行い，点滴，点滴回
路，三方活栓，翼状針等の組み立て
にあたっての注意点，特に感染を引
き起こさない方法を実習しました。
発展実習に移り，心肺蘇生総合実
習ではマネキンを使用して気道確保
とポケットマスクによる人工呼吸と
心臓マッサージを組み合わせた心肺
蘇生法を学びました。

静脈確保・静脈鎮静実習では２名
１組となって互いに翼状針を用いて
静脈確保を行ないました。なかなか
慣れない実習のため苦労なさった方
もおられたのではないでしょうか。
生体モニター総合実習は口腔外科
外来の診療台に模擬患者（麻酔科院
生）が，脳貧血様発作，過換気症候
群，狭心症発作の迫真の（？）演技
を見せ，２名１組でモニターの装
着，バイタルサインのチェック，酸
素吸入などの適切な処置を考えなが
ら行ないました。より実践的な実習
となり，臨床現場で遭遇した際の疑
問も出て，熱心な質疑も行なわれま
した。

このセミナーで学んだ知識や経験
は我々一般臨床医にとってはめった
に遭遇することのない事例のための
ものですが，より安全安心な歯科診
療を行うためにはどうしても必要な
スキルであると思います。

（取材・広報部 小池 修）

卒研リポート２００９
全身管理と偶発症に強くなろう

学 術
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母 校 だ よ り

より快適で清潔な生活への願望
は，益々強くなっております。口の
臭いへの対処は，社会人としてのエ
チケットとも言えるものとなってお
ります。しかし口臭は，自分自身で
その程度を評価できるものではあり
ません。それは，臭いをキャッチす
る嗅細胞（嗅粘膜）が，口腔と交通
している鼻腔の最上部に存在すると
いう解剖学的位置関係に起因してお
ります。仮に口の中に悪臭が存在し
ていたとしても，自分の嗅覚は常に
その臭いに晒されているわけで，順
応（疲労）が起こってしまい，自分
自身の口の臭いは分からなくなって
しまいます。ですから口臭は，第三
者の嗅覚で評価されるものとなりま
す。しかしながら臭いの評価は主観
的であり，言葉で適切に表現するこ
とも困難であります。それ故，一旦
口臭が気になると，悩み苦しむこと
になります。
口臭外来の目的は，まずこのよう
な口臭をグラフや数量化して，臭気
レベルを具体的に患者さんに提示す
ることです。したがって，口臭が有
るか無いかを明らかにすることが，
口臭外来が行う第一の役割となりま
す。口腔には５００億を超すとも言わ
れる細菌が棲息しており，剥離した
上皮細胞・死滅した細菌・血球成分
などタンパク質も豊富です。した
がって，タンパク分解能のある細菌
がタンパクを分解した終末過程で，
臭気物質は産生されており，誰の口
腔にも常に臭気は存在しております

（図１）。しかし病的な口臭の原因
疾患は，口腔領域の疾患に起因する
ことが圧倒的に多く，特に歯周疾患
はその筆頭に挙げられます。オーラ
ルクロマ（図２）やガスクロマグラ
フ（図３）による検査の結果，心配
されたような口臭が認められたなら
ば，精査のうえ歯科口腔領域の原因
疾患を治療し，口臭の改善を図るこ
とが口臭外来を担当する私達の第二
の業務となります。口臭を気にする
患者さんは，比較的口腔清掃も行き
届いている方が多いのですが，特定
部位のプラークコントロールが不良
で，あるいは縁下歯石が存在するた
めに軽度の炎症が認められることも
あります。このようにどなたの口腔
内とも大差が無い場合でも，時に口
臭として感じられることもありま
す。ブラッシング指導やスケーリン
グなどの歯周基本治療を行うことに
よって，驚くほど症状の改善が見ら
れることもあります。気づかず進行
してしまった歯周炎では，歯周外科
手術による炎症の消退が効果的なこ
ともあります。生活改善で体調を管
理することによって，唾液分泌を促
進したり，舌苔の付着を抑制するこ
とも口臭の改善に役立ちます。
もちろん同窓の先生方はじめ各医
療機関から，口臭検査をご依頼頂き
ました紹介患者さんにつきまして
は，検査結果とともに予測される原
因疾患あるいは必要とされる治療に
ついて，診療情報提供させて頂きま
す。中には他覚的にまったく口臭が

認められず，検査値も正常であるに
も拘らず，なおご自分の口の臭いに
拘る方がおられます。むしろこのよ
うな患者さんほど治療が困難であ
り，時間をかけたカウンセリングが
必要となります。それでもなお歯科
医師による対応を超えるものについ
ては，千葉病院内に開設された精神
科専門医による診療歯科で診療を
行っております。
千葉病院における口臭外来は，平
成１３年５月に保存科第一診療室内
に開設されました。以来１，７００名を
超える患者さんを担当させて頂いて
おります（平成２１年３月現在）。す
べて予約診療で火・木曜日の午前中
のみとなりますが，最近では受診希
望者が多いため平成１９年以降は一人
の検査・診察の時間を１時間に短縮
し，診療枠を増やしましたが多少の
予約待ちをお願いしております。患
者さんをご紹介頂きます場合には，
診療情報提供料１，２５０点を算定の
上，診療情報提供書を持参させて下
さい。初診日には，保険診療にて歯
科的疾患の診査を行い，口臭検査は
保険適用外で自費診療となることを
説明し，起床後のブラッシングや飲
食の禁止など検査当日の注意事項を
お伝えして，予約日を決めさせて頂
きます。なお，遠方からお越しのた
め初診日に検査を希望される場合
は，予め電話にて予約致しますので
患者さんより直接電話頂けるようご
案内下さい。
また，口臭検査の自費診療料金は

『千葉病院専門外来 口臭外来』

東京歯科大学千葉病院総合診療科
教授 角 田 正 健

母 校 の 今
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下記の通りです。
初診料 ３，０００円
再診料 １，０００円
オーラルクロマによる呼気測定

２，０００円
ガスクロマトグラフによる呼気
分析 ５，０００円
１時間を超す相談料 ３，０００円
なお，千葉病院口臭外来の担当医
は１４名（平成２１年４月現在）で，教
授１名，講師３名，助教（以前の助

手）３名，レジデント（以前の病院
助手）７名であります。これらの歯
科医師の所属は，総合診療科４名，
歯周病学講座９名，歯科保存学講座
１名であり，予め決められた口臭外
来当番日に担当し，その患者さんの
担当医となるシステムです。
口臭外来へのお問い合わせは，
東京歯科大学千葉病院保存科受付
電話番号：０４３－２７０－３９０４へお願い
致します。

第１０８巻第１号から表紙を斬新的
なデザインに変更し，内容も会員の
大半が開業医であることを念頭に置
き，臨床に則した内容を増やしまし
た。Q & Aは皆さまから寄せられ
た臨床的な疑問を本学の教員が回答

するという企画です。
裏表紙の目次をご覧になって，青
色の記事は本学１２０周年記念記事で
す。「継承と発展」―研究と診療の
最前線―は，各講座や研究室の主任
教授にお願いした記事です。また

「名誉教授に聞く」も貴重でかつ興
味深い内容も含まれています。
最近，会員から好評です。是非，
歯科学報が届きましたら手にとって
読んでみてください!

本年１０月１８日（日）に水道橋で開
催される東京歯科大学学会は，「歯
科医院の苦情は患者の信頼度―医療
安全と日本苦情白書から―」と題し
た招待講演を，苦情・クレームアド
バイザーの関根眞一氏に依頼しまし
た。関根さんは「となりのクレー
マー」，「日本苦情白書」，「歯科医院
のクレーム対応術」などの著書を執
筆されています。

また「再生療法の新たなる潮流」
と題したシンポジウムを開催しま
す。
座長を山田 了教授，演者を臨床
の立場から谷口威夫先生と船越栄次
先生に，これからの展望として栗原
英見広島大学教授にお願いしまし
た。
さらに恒例の姉妹校共同シンポジ
ウムとして，やはり歯周病をテーマ

として，韓国の名門延世大学から歯
周科学教室の金 鐘寛教授と，口腔
生物学教室の鄭 翰聖教授，さらに
本学微生物学講座の石原和幸教授に
講演を依頼しました。
皆さまお誘いの上，血脇ホールに!

東京歯科大学学会編集部担当
および学会部担当理事

櫻井 薫

歯科学報が好評です!

水道橋で，東歯学会が面白い!

母校だより〔特報〕

図２ オーラルクロマによる口臭測定結果と判定
図３ ガスクロマトグラフによる臭気分析

図１ 臭気発生のメカニズム

母校だより
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２．出願資格

推薦入学 （一般公募制）
次の各条件を満たし，かつ高等学校長が責任を持って推薦する者
１．平成２１年３月高等学校卒業者および平成２２年３月高等学校卒業見込の者
２．人物・性格ともに優れ，健康である者
３．入学を許可された場合，必ず本大学に入学することを確約できる者

学士編入学
４年制大学を卒業した者および平成２２年３月卒業見込の者

帰国子女・留学生特別選抜
次の各項のいずれかに該当する資格を有し，入学を許可された場合，日本語での授業を理解できる者
１．外国において，平成２０年４月から平成２２年３月までに学校教育における１２年の課程を修了した者および修了
見込の者またはこれらに準ずる者で文部科学大臣の指定した者
２．スイス民法典に基づく財団法人である国際バカロレア事務局が授与する国際バカロレア資格を有する者で，
平成２２年３月３１日に１８歳または１９歳の者
３．ドイツ連邦共和国の各州において大学入学資格として認められているアビトゥア資格を有する者で，平成２２
年３月３１日に１８歳または１９歳の者
４．フランス共和国において大学入学資格として認められているバカロレア資格を有する者で，平成２２年３月３１
日に１８歳または１９歳の者

編入学
次のいずれかを満たす者とする。
①４年制大学卒業者および平成２２年３月卒業見込の者
②医療技術系短期大学を卒業した者または平成２２年３月卒業見込の者
※医療技術系短期大学とは，看護・歯科衛生・歯科技工・臨床検査・診療放射線・理学療法・作業療法・臨床工
学・言語聴覚等の分野を履修する短期大学

③４年制大学に２年以上在学し，所定の単位を取得した者
※所定の単位は，総単位数６５単位以上とし，うち数学・物理学・化学・生物学に関する科目について合計１６単位
以上を必要単位数とする。

入試制度 募集人員 出願期間
（期間内必着） 試験日 合格発表日 試験会場

推薦入学 約４５名
平成２１年１１月２日

～
平成２１年１１月１１日

平成２１年
１１月１４日

平成２１年
１１月１７日

東京歯科大学
水道橋校舎

帰国子女・
留学生特別選抜 若干名

学士編入学 若干名

一般入試（Ⅰ期） 約５０名 平成２１年１２月１６日
～

平成２２年１月２７日

平成２２年
２月２日

平成２２年
２月５日

東京会場：
東京歯科大学
水道橋校舎
大阪会場：
天満研修センター

大学入試センター利用
試験（Ⅰ期） ２０名

一般入試（Ⅱ期） 約１０名
平成２２年２月２３日

～
平成２２年３月９日

平成２２年
３月１３日

平成２２年
３月１６日

東京歯科大学
水道橋校舎

大学入試センター利用
試験（Ⅱ期） ５名

編入学 若干名

平成２２年度東京歯科大学入学案内（東京歯科大学入試要項より）

１．入試日程一覧 （全募集人員１２８名）

母校だより
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３．試験内容

※１ 一般入試（Ⅰ期，Ⅱ期）学力試験出題範囲
外国語 （英語：英Ⅰ，英Ⅱ，リーディング，ライティング，およびオーラルコミュニケーションⅠ，Ⅱに共通

な事項。ただし，実際に音声を使ったリスニングテストは行わない。）
数 学 （数学：数Ⅰ，数Ⅱ，数Ａ，数Ｂ。なお数Ｂは［数列］と［ベクトル］を出題範囲とする。）
理 科 （物理，化学，生物の３科目のうち１科目を試験場で選択する。なお出題範囲は下記のとおりとする。）
物理：物Ⅰ，物Ⅱ［ただし，学習指導要領に示された物理Ⅱのうち以下のものを除く「⑶物質と原子」の「イ

原子，電子と物質の性質」，「⑷原子と原子核」］
化学：化Ⅰ，化Ⅱ
生物：生Ⅰ，生Ⅱ［ただし，学習指導要領に示された生物Ⅱのうち以下のものを除く「⑶生物の集団」］

※２ 大学入試センター利用試験における理科受験科目数と合否判定
（Ⅰ期）理科について，３科目を受験した場合は，高得点の科目から２科目を合否判定に使用する。
（Ⅱ期）理科について，２科目以上を受験した場合は，高得点の科目を合否判定に使用する。

４．学納金 （全入試制度共通）
入学金 ６００，０００円（入学時のみ）
授業料 ３，５００，０００円
歯学教育充実費 ４，３００，０００円（入学時のみ）
施設維持費 １，０００，０００円
合計 ９，４００，０００円

―受験科目詳細・入学手続きその他詳細は［入試要項］をご覧下さい―
（入試要項は，大学教務課に資料請求して下さい。webサイトからも請求可能 http : //www.tdc.ac.jp/）

入試制度 選考内容・試験内容

推薦入学（一般公募制） ⑴ 小論文
⑵ 小テスト［外国語（英語），数学，理科（物理・化学・生物から
１科目選択）〕

⑶ 面 接
帰国子女・
留学生特別選抜

学士編入学
⑴ 小論文・小テスト（英語を含む総合試験）
⑵ 面 接

一般入試（Ⅰ期） ⑴ 学力試験（出題範囲は※１参照）
⑵ 小論文
⑶ 面 接一般入試（Ⅱ期）

大学入試センター利用試験（Ⅰ期）

⑴ 大学入試センター試験の受験科目
外国語 「英語」
数 学 「数学Ⅰ・数学A」，「数学Ⅱ・数学B」の２科目
理 科 「物理Ⅰ」，「化学Ⅰ」，「生物Ⅰ」から

Ⅰ期は２科目，Ⅱ期は１科目（※２参照）
⑵ 小論文
⑶ 面 接

大学入試センター利用試験（Ⅱ期）

編入学
⑴ 学力試験
⑵ 小論文
⑶ 面 接

母校だより
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関 昨年８月の同窓会報第３６５号に
掲載して以来，１年ぶりの座談会と
なりました。
大山同窓会長は就任以来１年６ヵ
月経ち，その間，全国の地域支部連
合会・地域支部会にお邪魔をして，
会員の先生方のお話を聞き，同じ目
線での執行を心がけてまいりまし
た。各地域では同窓の先生から大学
移転計画・歯科医師国家試験合格
率・大学入学志願者の動向などの大
学に関する質問も沢山頂きました。
本日は大学の現況，水道橋移転計画
の進捗状況等を中心にお話を頂けた
らと思います。よろしくお願い致し
ます。
金子 よろしくお願いします。前回
の座談会では，社会情勢や大学を取
り巻く環境，そしてそれらを踏まえ
た上での移転計画の意義についてお
話しさせて頂きました。それから１
年経過したところで，現状を踏まえ
た移転計画の進捗状況をお伝えでき
れば幸いです。
大山 よろしくお願いします。今回
は，同窓から移転計画に関していく
つかお聞きしたいという声を紹介し
ながら，お答えを頂ければと思って

おります。
【移転計画の概要】
大山 それでは，まず移転計画の骨
組みが出来上がってきているとお聞
きしておりますが，そのあたりをご
披露頂けますでしょうか。
金子 そうですね。今回の同窓会報
にも掲載させて頂きますので（１６～
１７ページ参照），併せてご確認頂き
たいと思います。これは，本年の５
月２９日に開催されました法人理事
会・評議員会で承認を受けた，水道
橋移転の基本計画とスケジュールで
す。
関 ではこちらに沿って，順を追っ
て伺いたいと思います。まず始めに
「大学移転審議会」の設置とあります
が。
金子 これは，移転に関して意思決
定を行っていくための組織の一つと
して，理事会で設置されたもので
す。基本計画については今回の理事
会・評議員会で承認を得られました
が，今後は細部にわたる様々なこと
を決定していく必要が出てきます。
そのための意思決定のフローを説明
しますと，まず末端のグループで原
案をつくり上げ，その原案を移転計

画推進委員会で統合します。これは
大学の組織として教授会で設置した
委員会です。そしてこの大学移転審
議会を通した上で教授会や理事会に
諮り，決定するという流れになりま
す。
大山 最終決定前に審議を行う機関
ですか。この中には学外の学識経験
者も入るとありますね。
金子 はい。評議員の中から，同窓
の方にも入って頂きます。関専務理
事もそのうちのお一人ですね。そし
て，最終的な意思決定は学務に関し
ては教授会，経営に関わる問題は理
事会，評議員会で決定されます。も
ちろん，学務の重要なところは理事
会，評議員会でも承認を受けて実施
することになります。
関 続いて，水道橋移転の基本計画
ということで，校地校舎について触
れられています。
金子 基本的には，今年２月の同窓
会報第３６８号にてご案内したとお
り，水道橋近隣の３つの校舎が軸に
なります。校舎の名称については理
事会，評議員会で承認を受けた時と
少し変えています。いずれにしても
仮称ではあるんですが，東京歯科大

東京歯科大学 創立１２０周年記念事業

東京歯科大学１２０周年記念事業学長座談会

日 時：平成２１年６月２３日 １４：００～１６：００
場 所：法人事務局５階

創立１２０周年記念事業準備室

出席者：
金子 譲 東京歯科大学学長
大山萬夫 東京歯科大学同窓会会長
関 泰忠 東京歯科大学同窓会専務理事
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学のイメージはやはり水道橋ですか
ら，御茶ノ水校舎ではなく，水道橋
さいかち坂上校舎としています。あ
くまで仮称ですが。
大山 同窓の中からは，校舎を３つ
に分散することに対して，機能や効
率が下がってしまうのではないかと
いう懸念も一部で出ています。
金子 これは，先日の評議員会でも
井出建設担当常務理事が説明をして
いましたが，水道橋の３校舎は稲毛
の敷地の中に充分納まってしまうく
らいの距離感なんです。
大山 水道橋にいると離れているよ
うにも思えますが，それだけ千葉校
舎が広いということですね。
金子 千葉校舎と一口に言っても，
基礎棟や病院棟，教養棟など建物は
分かれていますよね。ということ
で，もちろん同じ建物に全てが集約
されているのが最も望ましいことは
確かですが，校舎が分散することに
対してはさほど心配していません。
関 この土地の取得決定をされたの
は，昭和第一高校と協同での校舎開
発事業中止を決断された際とのこと
ですが。
金子 その通りです。先方の事情に
より，当面共同開発の進展が見込め
ない状況でもあり，代替になり得る
校地候補地を積極的に探していたの
ですが，ちょうどその時期は世界同
時恐慌の中で土地が手放されやすい
状況であり，かつ価格が下がってい
ました。それに加えて本学の財政状
況が購入を許す状況であったことで
入手できたのですが，これは非常
に，ある意味神懸り的なタイミング
じゃないかと思ったぐらいです。ロ
ケーションとしても，非常にいい場
所だと考えています。
関 続いて，建設フレーム，千葉校
舎についての記載があります。
金子 建設フレームはご覧の通りで
す。この基本方針に従って，今後設

計を進めていく予定です。千葉校舎
については，一つの方針転換を確認
いたしましたので，会員の皆様にも
お知らせしたいと思います。
大山 当初の計画では千葉の敷地を
売却し，移転の原資とする予定と
伺っておりました。
金子 はい。しかし，昨年のリーマ
ンショックに端を発した世界同時不
況の影響を受け，都心だけではなく
千葉の地価も相当下落しています。
移転計画の財務面については後ほど
改めてお話ししたいと思いますが，
今の状況で千葉の土地を売却するこ
とは，大学にとって決して有利なこ
とではないと認識しています。従っ
て，昨年３月に決定した計画は，昨
今の社会情勢により一部修正をし，
売却は当面行わないこととなりまし
た。
関 それでグラウンドをそのまま大
学校地として使用すると。
金子 そういうことです。
大山 最後にスケジュールがかなり
具体的に記載されていますね。
金子 これも大きな方針転換の一つ
です。以前は大学を一括移転する予
定でしたが，今年度における歯科大
学志願者の激減――これも後で触れ
たいと思います――という状況を踏
まえ，１年でも早く都心へ新入生を
迎え入れることを目標に，段階的移
転という計画を立てています。現在
の計画では，３年後の平成２４年４月
に新入生が水道橋さいかち坂上校舎
に入学し，翌平成２５年の４月には上
級生が千葉校舎から移転して来ると
いうスケジュールを基本路線として
います。
大山 ３年後と聞くと，もうあっと
いう間ですね。
金子 そうです。来年の入学生は恐
らく卒業までに水道橋校舎へ移転す
るでしょうから，今年の入学試験か
ら水道橋校舎で行うことも検討して

います。
大山 そうしますと，昨年の３月に
水道橋移転を実施することが学校法
人として決定されたわけですが，今
のお話のようにその時点から変更さ
れた内容もあるということですね。
金子 はい。昨年の時点で決定した
基本理念と基本構想に基づき，この
１年間で用地買収などを進めながら
基本計画を立案してきたわけです
が，当然社会情勢や経済動向を踏ま
えたものでなければ非現実的な計画
となってしまいます。環境の変化に
よって基本構想を修正することは，
当初の理念を実現するためにはむし
ろ必須であるとも言えます。
【移転計画の財務面】
大山 移転に関する財務的な問題に
ついても同様に検討されているわけ
でしょうか。
金子 大前提として踏まえなければ
いけないんですが，今の時代は，グ
ローバルな視点で見た時に，もう予
測ができない経済状態になっていま
す。経済というのは常に変動を続
け，それに連動して，やはり歯科界
も変動します。保険制度，経営，受
験生全てそうです。ですから，予測
できない経済の変動に対応するため
には，研究でも，教育でも，それか
ら診療でも，全てにおいて質を上げ
る以外ありません。ただ，予測が出
来ないとは言ってもある程度想定し
なければ計画が立てられませんの
で，常に検討を続けながら，現状に
即して財務計画を立てています。
関 差し支えない範囲でお聞かせ頂
けますか。
金子 まず，先ほども話題に上がり
ましたが，千葉校舎の売却は当面行
いません。時代がそういう時ですか
ら，安く売却することはしないで移
転したいと考えています。そのため
には手持ちの資金に加えて融資を受
けることが前提となります。現在検

東京歯科大学 創立１２０周年記念事業
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討しているのは，千葉校舎が旧耐震
基準に従って建てられていますの
で，新耐震基準を満たす建物への建
替えを目的として私立学校振興・共
済事業団から融資を受けると，国か
ら利子に対する助成を受けることが
出来ます。結果的に非常に低利での
借入れが出来ますので，可能な範囲
で利用したいところです。必要であ
れば市中金融機関からの融資も検討
しますが，当然後々の返済を勘案し
ながら，無理のない範囲で行うこと
になります。
大山 千葉校舎を売却しないとなる
と，それに代わる原資が当然必要だ
ということですね。
金子 そういうことです。また，先
ほど歯科大学志願者激減に対するた
めに移転時期を早くしたと言いまし
たが，財務面でも急ぐだけのメリッ
トがあります。
関 大学を水道橋に移転することに
よって規模を縮小し，経費を抑制す
るということは昨年の座談会でも述
べられておられました。
金子 大学の高機能・低経費化は東
京歯科大学の将来構想として，依然
変わりなく重要な要素であり，それ
も理由の一つですが，その他にも現
在の不況によって，土地取得費や建
築費が逆に抑制できるというメリッ
トが挙げられます。なおかつ，消費
税の問題が浮上してきました。税率
を１２％に引き上げというニュース
が流れていますが，もしこの政策が
実現するようなことがあれば，移転
計画に重大な影響を及ぼします。
大山 そうお聞きしますと，この世
界的な不況も東京歯科大学にとって
は追い風という印象を受けますね。
金子 先ほど神懸り的と表現したの
もそういう意味です。もちろん，急
激な変動に対応できるよう，常に情
報収集と速やかな対応を怠らないよ
う努めなければなりませんが。

【歯科界の不振】
関 では，今年度の歯科大学志願者
の激減について，お話を伺えます
か。
大山 歯科大学・歯学部の定員割れ
問題は新聞の一面記事にもなりまし
たので，同窓としても非常に気にな
ります。
金子 そうですね。ここまでお話し
てきた経済不況もその原因の一つと
思われますが，特に歯科医師過剰問
題とこれに関連した歯科の将来性へ
の疑念が大きな要因でしょう。その
他にも１８歳人口の減少，医学部の定
員増など様々な要因が考えられま
す。
大山 これは，今年突然に減少した
ものなんでしょうか。
金子 私立歯科大学・歯学部の志願
者総数は平成１８年以降，数年間は微
減を続けていましたが，今年の落ち
込みはかなり急激でした。志願者総
数の変動を歴史的に見ると，２つの
大きなサイクルになっていることが
わかります。最初の山が昭和４０年頃
から昭和５５年頃まで志願者数が急激
に増加していますが，これは国民皆
保険が始まって歯科医療を受けたい
という人がどんどん出てきた。それ
で歯科医師不足だということで歯科
大学や歯学部が増え，受験生も増加
したものです。
本学も同様に志願者数の増加があ
りましたが，途中で減少に転じてい
ます。これはこの時代に他大学が多
数出来てきたので，志願者が分散し
たものと分析しています。
ところが，総志願者数は昭和５５年
頃をピークに減少に転じます。これ
は，もう昭和５０年ぐらいから既に歯
科医師が過剰になるという話が出て
きているんです。そして，昭和５６年
ぐらいには閣議決定でもう定員削減
だと。歯科医師が多すぎるというの
が国の認識となり，当時の文部省と

厚生省も，政策的に削減しなきゃい
けないというのを言い出すわけで
す。これが世間に伝わり，人気がな
くなってくるという流れです。
大山 昭和６２年頃が最も減少したわ
けですね。
金子 そうです。昭和４２年頃と同水
準にまで減少しました。ここまでが
一つの山で，この時に大学の募集人
員削減が俎上に上がり，本学も定員
の２割，３２名を募集人員から削減し
ています。この時は現在以上の志願
者数減少でしたので，受け入れざる
を得ない状況であったと思います。
そこからまた持ち上がってきますよ
ね。ちょうどバブル景気などを追い
風として，ほぼ５年で２回目のピー
クを迎えます。そして追い風が止む
と，また歯科医師過剰問題が出てく
るわけです。特にここ数年では，文
科省でも厚労省でも強くいろんな政
策的な提言の中でそれを言い出して
いますね。国家試験がより難しくな
るとか。
大山 実際，全体の合格率は年々下
がってきていますね。
金子 そうなんです。受験産業とい
うのはそのあたりに非常に敏感でし
て，高校の進路指導，予備校でも，
その辺は非常にきちんと情報を取
り，歯科は将来がないとはっきり言
い出すわけです。これが新聞に出た
りするわけです。
関 診療所がコンビニより多いとか
ですね。
金子 そう。一般の人たちに伝わり
出しました。そんなこともあって，
現在はこういう状態になった。た
だ，このような志願者の落ち込みは
前に１回経験しているんです。
大山 前回の時は募集人員２割の削
減があったわけですが，今回もその
ような話が出るのでしょうか。
金子 もう出てきています。各大学
１割の更なる削減という要望は平成

東京歯科大学 創立１２０周年記念事業
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１０年に厚生省から出ていますし，現
在も生きています。また，私も委員
となっている文部科学省の「歯学教
育の改善・充実に関する調査研究協
力者会議」，その第１次報告の中
で，歯科医療の質を保証するために
は，資質のいい学生を入れろと言っ
ているんです。そして，定員不足の
大学，国家試験合格率が低い大学，
これらは定員の見直しが必要だと，
そういう報告が出されています。
大山 そうしますと，歯科大学の二
極化が進みますね。
金子 全くその通りです。ただ，東
京歯科大学は今のところ他大学より
は志願者数の減少がゆるやかです。
これはやっぱり，偏差値や国家試験
合格率でもいい方に入っていますか
ら，それが一つの優位性であるわけ
ですね。引き続き大学としてのア
ピールができるよう常に努力を続け
なければならないと思っています。
【稲毛から水道橋へ】
関 では続いて，稲毛に移転してか
ら３０年しか経っていないのにどうし
て移転するんだとか，せっかく立派
な研究施設が出来たのに，水道橋へ
移動すると一からやり直さなきゃい
けないんじゃないかとか，そのあた
りの懸念の声が同窓の一部から上
がっています。
金子 移転の理由や何故今か，とい
うことについては，昨年の座談会や
同窓会報の記事を通じてご案内して
きましたので簡単に触れるに留めま
すが，受験生確保対策，大学の高機
能・低経費化を実現するためであ
り，耐震補強や設備改修など，千葉
校舎に多額の投資が必要となった今
が，移転を決断するのに最も好機で
あると学校法人が判断したためで
す。
大山 大学が都心にあることが受験
生確保に有効であるということです
か。

金子 我々はそう分析しています。
先程の私立歯科大学と本学の志願者
数について，昭和３５年から今年まで
のデータがあるわけですが，本学が
稲毛に移転した昭和５６年までと，稲
毛で入試を始めた昭和５７年から現在
に至るまでの２群に分けて，これを
統計学的に解析してみました。する
と本学の志願者数は，水道橋時代の
平均６２３名に対し，稲毛に行ってか
らは平均４９７名と，約２割減少して
います。一方，全国の私立歯科大学
の志願者総数はどうだったんだろう
というと，昭和５６年までと昭和５７年
からの２群を比較しても，有意差が
ないんです。言い換えると，昭和
５６，５７年を境にして全国の歯学部
志願者数が変わっていない一方で，
本学の志願者数は２割減少した，と
いうことです。
大山 それは稲毛移転が原因と言う
ことですか。
金子 あくまで統計学的な解析です
が，受験生の志向は都心なんだろう
なと思うわけです。日本歯科大学や
日本大学歯学部の志願者数が，本学
のそれをずっと上回っていること
も，これを補強する事実です。
関 本学と東京の大学の両方に合格
して，東京へ行っちゃうという受験
生もいるんでしょうね。
金子 それは入学試験をやっていて
も如実に感じます。今の受験生は面
接でも普通に併願校を言いますから
ね。私が面接官のときは，日大を併
願している受験生が多かったです。
理由は，まず偏差値。それから，都
内へ行きたい。この２つです。はっ
きりしています。東京歯科大学が一
流で存続するためには，いい素材を
入れるということが原点です。それ
には，優秀な人たちが行きたいと思
うような大学にしなければいけない
ということですよね。そのために
は，やっぱり立地が一つの要素であ

るというのが今のお話でお分かり頂
けると思います。逆に，研究拠点を
再構築することについても，都心の
利便性がありますから。生涯研修の
開始等，今後の新しい事業展開のみ
ならず，研究・教育でも競争と連
携，そしてグローバルというキー
ワードで，将来大学を発展させるの
には都心の利便性が欠かせません。
水道橋は文京地区ですし，経済・文
化などあらゆる都市機能ではこれ以
上の場所はありません。今まで以上
に効率的な拠点が構築できると確信
しています。
【授業料について】
大山 一方で受験生確保に密接に関
わるのは，授業料の問題ですね。
金子 そのとおりです。授業料は，
財政的に余裕があれば，本当に明日
からだって下げたいんですが，そん
な余裕はありません。だから，本学
が都心に来て，いい大学だというの
を売りにして，そして時期を見て余
裕が出来たらという気持ちでいま
す。
大山 移転に係る費用を原資にして
授業料を下げるという選択もあるの
ではないか，という意見も一部の同
窓にはあるようですが。
金子 そうですね，確かに移転には
多額の投資が必要ですから，そのお
金を使うのであれば，という声があ
るのは承知しています。ですが，こ
れも以前にお話ししているので繰り
返しになりますが，このまま稲毛に
いる場合でも，耐震改修その他で少
なくない額の投資が必要になりま
す。そうすると，今後東京に移転し
たいという意思があっても，財務的
にそれが許されない状況になってし
まいます。その上授業料の減額を行
うとなると，例えば水道橋の病院を
維持出来なくなるかもしれません。
大山 稲毛か水道橋か，という選択
になってしまうわけですか。

東京歯科大学 創立１２０周年記念事業
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金子 例えばの話です。ここが歯科
大学の辛さで，医科の大学は病院収
入が非常に大きいですからね。学納
金を２割下げようと，３割下げよう
と，たいした割合ではないんです。
だから，３割ぐらい下げてもいいか
ら，優秀な人材を集めようというこ
とでやるわけです。一方で，歯科の
病院は大抵赤字です。水道橋病院
も，また千葉病院も人件費を考慮す
れば，赤字になります。そんな中
で，本学の平成２０年度決算は１１億円
黒字だったわけですが，これは実は
大変なことです。そしてこの黒字と
いうのは，学生の納付金と，市川総
合病院で出したものなんです。
大山 だから授業料を下げ難いと。
金子 そう。本来は，病院収入で黒
字化ができていれば，学生の納付金
というのは下げられるんです。だか
ら，結局は病院も頑張らなきゃいけ
ないという話にはなるんですが。学
納金も将来的には下げざるを得ない
でしょう。ですが，今の時点で授業
料を下げるのと，水道橋に移転する
ことを比べて，どちらが大学の将来
構想実現に資するかという話なんで
す。どうか同窓の皆様には，学校法
人は決して軽々に移転を決断したの
ではないということをご諒解頂きた
い。
【おわりに】
関 では最後になりますが，今回の
移転に関して募られるであろう寄付
金について，大学のお考えをお聞か
せ頂けますでしょうか。
金子 ここまでお話しましたよう
に，千葉校舎の売却を行わないで移

転を行います。大学の経済状況が厳
しい中で。従って，同窓の先生方の
サポートは非常に大きな力になりま
す。ただ，歯科界も稲毛移転の時代
とは違うことは，重々承知していま
す。稲毛移転当時もそうであったと
思いますが，寄付というのはやっぱ
り自分の母校を思うがゆえ，あえて
身銭を切るという意識でなされるの
だということは，大学側もはっきり
認識しております。
大山 そうですね。稲毛移転当時に
も同窓から多大な寄付が大学に寄せ
られました。
金子 あれは当時の大学にとって非
常に大きな助けになり，その力でこ
の３０年間発展を続けることができた
と言えます。千葉キャンパスは，同
窓の皆様のお力添えもあって充実で
きたものですので，安価での売却は
行いません。大学にとって最も有効
な時期に，有効に活用したいと考え
ています。
大山 そういう理由もあって売却に
慎重な判断をされているわけです
ね。
金子 そうです。そして今回の寄付
の対象としては前からお話をしてい
るように，新しい血脇記念ホール，
それから歯科資料室。後々まで残る
これらの整備に掛かる費用に対し
て，寄付をお願いしたいと思ってい
ます。当然外部へ寄付をお願いする
だけではなく，大学の教職員にも協
力を募りたいと考えています。
関 教職員にもですか。
金子 そうです。今は歯科界を取り
巻く状況も，東京歯科大学自身に

とっても，断崖絶壁の時だという危
機感を持って取り組んでいるわけで
す。その背景があったからこそ，
我々がこれだけ大きな決断をしたと
いうことを，よくご理解頂きたいと
思います。同窓の皆様がいろいろと
心配をして頂いているのは，大学に
とってありがたいことです。ただ，
大学の活動，いわゆる学務に関する
ことは，我々はプロフェッショナル
であると自負しておりますし，大学
の財務は教学と病院ですので，これ
も大学運営そのものに関わる内容と
なります。また今回の建築的なこと
もそれぞれ専門家の意見を聞きなが
ら，そして冒頭でありましたように
外部の意見も聞きながら意思決定を
して参ります。その点はご安心くだ
さいと，そう思います。
大山 最後に力強いお言葉を聞くこ
とができました。これからも随時，
移転の進捗状況などお話しを頂戴し
たいと思います。本日はありがとう
ございました。
金子 ありがとうございました。

関 長時間に亘りお話を伺いまし
た。大学移転に関しては，堅実な計
画の基，着実に行われている事のご
説明を頂きました。これからも，こ
のようなお時間を頂き，同窓の先生
方に情報の提供を致したいと考えま
すのでご協力宜しくお願いいたしま
す。本日は有難うございました。こ
れを持ちまして，第二回の対談を終
了致します。

東京歯科大学 創立１２０周年記念事業
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同窓会会員 各位

大学の水道橋移転計画については，同窓会会報第３６４
号掲載記事（平成２０年６月発行），同第３６５号掲載座談会
（同８月発行），同第３６８号掲載記事（平成２１年２月発行）
等においてご案内をして参りました。
昨年１２月３日開催の第６５３回理事会においては，学校
法人昭和一高学園との共同開発事業の交渉の打ち切りが
決定され，また，昨年度，下半期以降の経済情勢の変化
により，基本計画の中核であった千葉校舎の売却を暫
時，延期することとなりました。
このような様々な状況の変化を踏まえ，去る５月１９日
開催の第５５７回講座主任教授会，５月２９日開催の第６５７
回理事会，第２２１回評議員会において，新たに決定した
水道橋移転の基本計画，並びに移転スケジュールについ
て，会員各位へお知らせいたします。

１．「大学移転審議会」の設置
第５５０回講座主任教授会（平成２１年１月１３日開催）に
おいて承認された組織図に基づき，常務理事，監事，理
事長補佐，学外の学識経験者で組織する「大学移転審議
会」が理事会，評議員会で承認を受け設置されました。
※ 移転計画全般を取り纏める，学内組織の「移転計画
推進委員会」は，第５５７回講座主任教授会（平成２１年
５月１９日開催）で承認を受け設置されました。学内役
職者，教務部長，学生部長，口腔科学研究センター所
長で組織しています。

２．水道橋移転の基本計画
※建物（新校舎）名称は仮称です。

１）校地・校舎の概要

２）建設フレーム（第一次）

３）千葉校舎について
①一連の建築物（病院棟・管理棟・基礎棟・実習講義
棟）について，移転計画の進捗状況に従い，使用し
なくなった部分は順次閉鎖します。
②校地・校舎に掛かる維持管理費の支出は必要最低限
とします。
③移転状況により，使用しない校舎のインフラ（電
気・ガス・水道等）については停止します。
④グラウンドは大学校地として必要な期間そのまま使
用します。

３．移転スケジュール
第一次移転計画
【水道橋さいかち坂上校舎 建設】
平成２２年１月～５月の間に起工式・プレス発表，
着工
工事期間（約１２～２０ヶ月）
平成２３年１２月竣工

大学の水道橋移転関係報告について
理事長 熱 田 俊之助
学 長 金 子 譲

建物名（仮称） 建設フレーム

水道橋さいかち坂上校舎 教養棟，基礎棟
（１，２学年）

新水道橋校舎
（リパーク跡地）

基礎棟，実習講義棟
（３，４，６学年）

水道橋校舎（TDCビル） 病院棟（５学年，６学年を含
む），管理棟，研究棟

水道橋校舎隣接ビル 病院・研究関連施設
その他 西神田，岡武ビル，旧市川病

院跡地→当面現状維持

※①建設フレーム欄の建物名は，現在の千葉校舎の棟名で
各建物の機能を示しています。
②６学年は，今後のカリキュラムの検討，策定により，
使用する建物を変更することがあります。

東京歯科大学 創立１２０周年記念事業
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平成２４年１月～３月引越，検証
平成２４年４月開校

【水道橋校舎（TDCビル）改修】
【新水道橋校舎（リパーク跡地）】
【水道橋隣接ビル】
平成２３年１月着工
工事期間（約２０ヶ月）
平成２４年８月竣工
平成２４年９月～引越，検証

平成２５年４月開校
第二次移転計画
将来的な経済情勢，社会動向，本法人の財務状
況等を踏まえ，適宜，土地の売却，校地・校舎の
整備，施設・設備の整備等を進める。

今後もお知らせについては会報等を通じて随時行いた
いと考えております。会員各位におかれましては，本計
画へのご理解・ご協力をお願いいたします。

今回の訪問は金子学長の紹介により
実現しました
平成２１年４月１５日（水）武蔵野市吉
祥寺にお住まいの大村光晴先生（昭
和１２年卒，「蜂和会」会員，９７歳）
を訪問し，昭和初期の東京歯科医学
専門学校の様子をお伺いしました。
大村先生の在学された時代，本学は
４年制で，充実した講義と活発なク
ラブ活動の中で学生生活を過ごされ
たこと，血脇先生や福島先生の思い
出や山岳部の部員として活動された
様子などをお話いただきました。
先生の書斎には今もなお，卒業時
に贈られた血脇先生の写真が飾られ
ているとお聞きし，母校への思いの

深さを強く感じました。
インタビューは同窓の上田祥士先
生（昭和５３年卒）にご尽力ご同席い
ただき，図書館員２名が記録にあた
りました。
（大学広報第２３６号に関連記事あり）

このような資料を集めております
ので，ご連絡いただければ幸甚に存
じます。

東京歯科大学創立１２０周年記念事業
記念誌編纂部会
連絡先 東京歯科大学図書館

TEL０４３－２７０－３７９４（高橋）

血脇記念ホール及び会議室（水道橋校舎２階）の使用停止について
水道橋移転計画に係るTDCビル改修工事は，来年度より着工する予定であります。これに伴い，
水道橋校舎２階「血脇記念ホール」及び「会議室」については，平成２２年１０月１日より貸出しする
ことができなくなります。同窓会会員の皆様におかれましては，大変ご不便をおかけいたします
が，ご理解のほど宜しくお願いいたします。

学校法人東京歯科大学 法人事務局

１２０周年記念事業 記念誌編纂部会から
大村光晴先生を訪ねて

ご子息大村 光さんと

東京歯科大学 創立１２０周年記念事業
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父兄会だ よ り
平成２１年度４月より，父兄会の会
長という大役を仰せつかり，その重
責に身の引き締まる思いがいたしま
す。不肖私めには，責任を全うでき
るか甚だ不安ではございますが，先
人の名を汚さない様，関係各位の協
力を仰ぎつつ精一杯努めていきたい
と思っております。
父兄会は，昭和２２年，戦後の混乱
期，窮乏期において，学生が心おき
なく学業に専念できる様，側面から
サポートしていこうという方針のも
とに発足し，時代の変遷にあわせ，
今に至っております。学生を取り巻
く環境は，まさに時代とともに変
わっていき，それは，社会状況の変
化にも連動している様に思います。
急速な IT化，アナログからデジタ
ルへの移行は，黒か白かを即座に判
断する能力が重要視され，また，個
を尊重するあまり，いや，個に埋没
し，集団のなかでの自己の位置づけ
が見えなくなり，対人関係が構築で
きないという現象も指摘されます。
それだからこそ，本学の「歯科医師

である前に人間たれ」という血脇イ
ズムが重要であります。学生におい
ては，歯科医学の研鑽は当然ですが，
人生の中で，もっとも楽しく，もっ
とも人格形成に重要なこの時期に，
悔いのない学生生活を送っていただ
きたいと願っております。しかしな
がら，年々厳しくなる国家試験は，
資格試験から，選抜試験と移行し，
平成２０年度の第１０２回歯科医師国家
試験は，全体で合格率は６７．５％
と，３人に１人は不合格となる厳し
い状況です。幸いにも本学は今回も
合格率は８７．１％と私立ではトップ，
国公立を含めても上位を占めていま
す。これは，学生諸君の努力はもち
ろんですが，大学教職員のなみなみ
ならぬ指導と努力の賜物と感服する
次第です。来年創立１２０周年を迎え
る本学にあっては，常に歯科界を
リードしている自負と誇りを胸に，
同窓会大山萬夫会長とともに，大学
を支えて行きたいと考えております
ので，同窓の皆様には，今後とも，
ご指導，ご協力をお願いいたします。

私こと，この度，任期満了を持ち
まして，父兄会の会長職を辞するこ
とになりました。在任中は，井上
裕理事長のご急逝という本学にとっ
ては，大変に不幸な出来事がござい
ましたが，大山萬夫会長を始めとす
る同窓会の皆様方，大学関係者，父
兄会の会員の皆様方のご協力によ
り，父兄会としては，大きな問題も
なく無事，職務を全うできたことを
感謝いたします。特に，来年度は，
本学創立１２０周年ということで，記
念事業の実施にあたり，父兄会とい
たしましても，大学への協力体制を
同窓会と歩調をあわせるべく順調
に，協議を進めて来たところでもあ

ります。
ところで，本来は，父兄会と同窓
会は，目的を異にした別組織ではあ
りますが，本学の学生によりよい修
学，学生生活の場を提供してあげた
いということは，在学生のご父兄に
とっては，云うまでもなく，同窓会
員の皆様方にとっても何らご異存の
ないところかと思います。このよう
な観点から，今後も，東郷新会長の
下，父兄会の会務の遂行に当たりま
しては，同窓会の皆様方からのご意
見，ご尽力を頂くことが多々，ある
ことと思いますが，宜しくご協力の
程お願いいたしまして，退任の挨拶
といたします。

父兄会長就任の挨拶

新会長 東 郷 幹 夫

父兄会長退任の挨拶

前会長 西 宮 寛
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平成２１年度
東京歯科大学父兄会役員名簿

会 長 東 郷 幹 夫
副 会 長 三 友 和 夫
〃 佐久間 研 次
〃 植 野 順 子

常務理事（庶務） 深 水 千枝子
〃 鳩 貝 尚 志

常務理事（会計） 藤 関 雅 嗣
〃 佐 藤 浩 一

常務理事（貸与） 臼 田 準
常務理事（傷害） 鈴 木 伸 宏
常務理事（広報） 荒 川 幸 雄
〃 秋 草 正 美

理 事 小 林 一 公
〃 齋 藤 守
〃 中 村 隆
〃 森 田 正 純
〃 宮 吉 久 美
〃 寺 本 信 三

理 事 小 山 亨
〃 齋 藤 正
〃 川 崎 輝 子
〃 橋 本 東 児
〃 山 本 明 彦
〃 荻 原 俊 美
〃 髙 﨑 一 郎
〃 坂 入 道 子
〃 石 井 俊 昭

監 事 青 木 栄 夫
〃 西 宮 寛

父兄会協力委員一覧
北 海 道 市ノ川 正 孝
青森・秋田・山形県 菊 地 敦 子
岩手・宮城・福島県 鈴 木 隆
茨 城 県 中 澤 昭 一
栃 木 県 菊 地 香
群 馬 県 簗 瀬 一 彦
埼 玉 県 小 谷 隆 一

新 潟 県 吉 田 敏 男
富山・石川・福井県 野 田 修
山 梨 県 矢 﨑 篤
長 野 県 黒 岩 茂
岐 阜 県 太 田 功 正
静 岡 県 喜 田 真 司
愛 知 県 青 木 宏 道
三重・和歌山県 大 矢 孝 臣
京都・滋賀・奈良・大阪・兵庫県

北 村 眞 也
鳥取・島根県 三 原 理 功
岡山・広島・山口県 柏 村 真
徳島・香川・高知・愛媛県

川 上 清 一
福岡・佐賀県 藤 井 利 雄
長崎・熊本県 中 西 久 人
大 分 県 池 田 信 治
宮 崎 県 大 内 昭 雄
鹿児島・沖縄県 前 山 泰 代

父兄会概要と組織図（大学ホームページより抜粋）
－父兄会組織の理解を深めて頂くため掲載しました－

在学生の保護者によって組織されている父兄会は，大
学と家庭との連絡を密にし，学生の修学に万全を期する
ために必要な事業や課外活動に対する種々の援助を行っ
ている。
その歴史は，昭和２２年５月，東京歯科医学専門学校父

兄会および東京歯科大学予科父兄会として，それぞれ独
立して設立されたことに始まる。昭和２４年には東歯父兄
会として一体化され，昭和２７年に本学が新制東京歯科大
学となり，その後，東京歯科大学父兄会と改称されて今
日に至っている。

【父兄会概略図】

大学－家庭間の連絡

課外活動の助成

父兄会の事業

貸与共済基金
見舞金

共済制度 傷害共済基金 弔慰金

緊急対策費

その他

父兄会だより
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支部のうご き

掲示板
＊この掲示板は，同窓会ホームページ http：www.tdc-tdc-alumni.jp にも掲載されています。
日程等，決まり次第，できるだけ早めにお知らせください。
印刷，発行日の都合上，会報に載せられない場合がありますが，その場合は同窓会ホームページに
掲載されますので，ご了承ください。

事業種目
日 時

演題及び講師
又は事業内容 会 場 主 催

連 絡 先
外部より
参加可否

社保講習会・学術
講演会
平成２１年
９月６日（日）
午後１時～３時

総義歯関係の演題を予定
大木志朗先生

（千葉県開業Ｓ５８年卒）
矢崎秀昭先生

（東京都開業Ｓ４２年卒）

ペリエホール（千葉駅ビ
ル）ファッション館５階
千葉市中央区新千葉

１－１－１
TEL ０４３－２２７－１１９５

千葉県支部
連絡先
学術担当・大沢有輝
TEL ０４７－４２６－４６１８
FAX ０４７－４２６－２６３６

同窓会員

学術講演会
平成２１年
９月６日（日）
午後２時１５分～

「有病者の歯科治療」

一戸達也教授
（東歯大歯科麻酔学講座）

名鉄グランドホテル１１F
名古屋市中村区名駅

１－２－４
TEL ０５２－５８２－２２１１

東海地域支部連合会
連絡先
愛知県支部
学術担当・橋本雅範
TEL ０５２－８１１－３０３３

同窓会員

平成２１年
１０月１０日（土）
午後６時

ひ

「山に憑かれて」（南米アンデ
ス・ヨーロッパアルプス・ヒマラ
ヤの撮影記録）

佐々木康之先生
（東京都開業Ｓ２７年卒）

府中市歯科医師会館
府中市府中町２－２５－１８
TEL ０４２－３６４－６４０４

北多摩支部
連絡先
担当・奥野和志
TEL ０４２－３６１－１８７２

支部会員
同窓会員
歯科関係

城東・深川合同
学術講演会
平成２１年
１０月２０日（火）
午後７時

「東京都歯科医師会における医事
処理の現状」

北村 一先生
（東京都歯科医師会
医事処理常任委員長）

東武ホテルレバント東京
東京都墨田区錦糸１－２－２
TEL ０３－５６１１－５５１１

城東支部
連絡先
学術担当・久保秀二
TEL ０３－５６２６－２６９２
FAX ０３－５６２６－２６３５

同窓会員

学術講演会
平成２１年
１１月２３日

（月・祝）
午後２時～４時

インプラント治療は変わる
－検査，コンセンサスそして医療
事故の教訓から－

矢島安朝教授
（東歯大口腔インプラント学

講座）

生田神社会館
神戸市中央区下山手通

１－２－１
TEL ０７８－３９１－８７６５

近畿地域支部連合会
連絡先
兵庫県支部
担当・松本啓道
TEL ０７８－６９１－７３７２

連合会会員

学術講演会
平成２１年
１１月２９日（日）
午後３時３０分

「日常診療における口腔粘膜疾患
への対応」

山根源之教授
（東歯大オーラルメディシン

口腔外科学講座）

上田小県歯科医師会館
上田市材木町１－３－６
TEL ０２６８－２２－２１６０

東信支部
連絡先
担当・荻久保常顕
TEL ０２６８－６４－３６６０

支部会員
同窓会員
歯科関係

（要事前連絡）

平成２１年
１２月５日（土）

「インプラント医療の変遷と今後
の展開」－過去・現在・未来－

矢島安朝教授
（東歯大口腔インプラント学

講座）

熊本県歯科医師会館
熊本市坪井２－４－１５
TEL ０９６－３４３－８０２０

熊本県支部
連絡先

松田光正
TEL ０９６９－２２－２４３２

支部会員
同窓会員
歯科関係
県内歯科医師

学術講演会
平成２１年
１２月１２日（土）
午後５時３０分

「最近の医療保険の取り扱い」

村上 汎先生
（神奈川県国民健康保険診療報酬

審査委員会・歯科部会長）

グランドホテル神奈中
平塚市八重咲町６－１８
TEL ０４６３－２３－０３００

神奈川西湘支部
連絡先
担当・秋山達郎
TEL ０４６３－３１－２２４９

支部会員

レイアウトの都合で「支部のうごき」欄ページが順不同になっております。
投稿担当者へお願い：１ページにまとまりよく掲載できるようにご配慮下さい。
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北海道地域支部連合会

中国地域支部連合会

道連合会報３６号が発行される
「心あらん予科卒業生に見せたき
は，あの時の市川予科，試みに春光
の射し来る小さき学び舎の前に立ち
てみよ……」で始まる道連合会報３６
号がついに発行されました。
今号は市川予科の「リベラルアー
ツ」を特集しました。他県の同窓の
先生にも登場して頂き，まさに市川
予科の根源を語るものとなりまし
た。それは「リベラルアーツ」こそ
市川予科の設立の目的であり，予科
教育の源泉であるからです。
奥村学長が生涯を通じて，全身の
力を傾注した予科設立についての秘
話などについて，また同窓の心の糧
として一生残るものとなった予科講
義などを存分に記述しました。
なぜ，市川予科を特集するのかと
いう多くの質問に対して私たち予科
卒業生は，静岡の水川先生の言葉を
借りて答えるのです。「母校は保険
歯科医養成所ではないのです」と，
そしてさらに「３６号会報を一読して
欲しい」と答えるのです。

奥村学長の目指した「リベラル
アーツ」を探求すべく本号は，広報
担当の全精力を注入しました。
一読して予科卒業生はきっと感涙
にむせび，遠き青春への耐えがたき
懐古の情に双涙止むことのない自分
を見出すでしょう。
また市川予科新校舎完成記念講演
を行ったドイツ語教授小池辰雄先生
の要約もリベラルアーツを知るため
に掲載しました。この要約は歯科医
に限らず全国民に読んでほしい内容
で，当時のリベラルアーツの質の高
さを物語るものであります。
さらに，予科逍遥歌を作曲された
金子雅英先生の弟御である，弘先生
に雅英先生の思い出を語って頂きま
した。
いずれにしましても，本号の内容
の豊富さは今後おそらく追随不可能
と思う程であります。全国の同窓諸
兄の先生，是非一読を……。

（大内和憲 記）

※残部あります。ご希望の方は下記
までご連絡ください。

〒００３－００１１
北海道札幌市白石区中央１条７丁目

白央ビル２F
大内歯科小児歯科クリニック

院長 大内和憲
TEL・FAX ０１１（８６３）６０６１

中国地域（岡山県・広島県・鳥取
県・島根県・山口県）の連合総会
は，２年に一度各県支部持ち回りで
開催されます。今回は，山口県支部
が担当で平成２１年５月３０日（土）に岩
国市にて開催されました。大学から
は，金子 譲学長，学術講演会の講
師として中川寛一教授，同窓会から
は，大山萬夫会長，原 武仁監事，
安田順一理事のご臨席を賜りまし
た。
総会は，楊井 孝山口県支部長の

挨拶から始まり，学長のご挨拶，同
窓会会長のご挨拶，各県支部長から
の現況報告，連合会会計確認，次期
当番県の確認と続きました。
金子 譲学長のご挨拶の中で，
『近未来を見据えた東京歯科大学の
在り方を常に考慮しつつ，これから
の展開を考えて行く必要があり，大
学の発展と存続の為に同窓会会員の
皆様のご理解とご協力を賜りた
い。』と申されていました。
大山同窓会長は，『先の不祥事を

反省し，「改革と発展」をスローガ
ンに掲げ日夜努力しています。又，
大学の発展を願わない会員はいる訳
は無く，発展のためには出来るだけ
の協力は惜しまないですが，大学側
からの十分な説明は必要で，これか
らも学長とは話し合いを重ねて行き
たいと思う。』と述べられました。
各県支部からは，各支部の会員数
や現況報告が有り，その後，学校側
への要望や現在進行中の事柄に対し
ての説明を求めました。それに対し
て，学長から，丁寧な説明が有り１
時間半の予定の総会は２時間半かか

支部のうごき
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四国地域支部連合会

りましたが，会員一同学校に対し理
解を深めることが出来たと思いま
す。
総会の時間が押し，中川教授には
ご迷惑をお掛けしましたが，学術講
演会は，『双眼ルーペによる視覚強
化と歯内療法』と言う演題で行われ
ました。
臨床に直結する内容で，感覚のみ
の歯内療法から視覚で確認しながら
の歯内療法へと移行させる事で，よ
り確実性を持たせられる事が分かり
ました。これからも機会が有れば大
学の研究に基づいた成果に触れて行
き，臨床のスキルアップに役立てた
いと思います。
講演会の後は，来賓の方々を交え
ての懇親会へと移行しました。総会
や学術講演会の時とは雰囲気ががら
りと変わり，皆様和気藹々と歓談さ
れていました。
翌日５月３１日（日）は，金子学長も
参加され記念ゴルフ大会が催されま

した。
場所は，和木ゴルフ倶楽部で初夏
に相応しく穏やかな好天に恵まれ，
５組のコンペの参加者全員心地良い
汗をかいてナイスショット有り，
笑い有りの楽しいゴルフを満喫さ
れていました。結果は，島根県支部
手銭盛隆先生が優勝されましたが，
皆様満足のいく一日に成ったのでは
ないかと思います。

最後に，お忙しい中お越し下さい
ました来賓の先生方々，各県支部長
の先生方々，ご参加頂いた会員の先
生方にお礼申し上げると共に，開催
にあたりお世話頂いた先生方に感謝
いたします。これからも東京歯科大
学と同窓会の発展の為に，微力なが
らも協力をして行きたいと思いま
す。

（山口県支部 福田伸和 記）

平成２１年５月９日（土）さわやかな
五月晴れのもと，全日空ホテルクレ
メント高松にて，東京歯科大学四国

地域支部連合同窓会総会・学術講演
会・懇親会が開催されました。総会
は，校歌斉唱（４番まで）で始ま

り，開催県香川県の藤本 清支部長
の挨拶に引き続き，東京歯科大学同
窓会大山萬夫会長並びに，四国地域
支部連合会久保田 晃会長より，本
部の近況が伝えられました。その中

支部のうごき
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秋 田 県 支 部

で，水道橋への校舎移転に際しての
同窓会員としての心構え，結束の必
要性が熱く語られました。続いて
金子 譲学長より校舎移転計画の基
本構想案・入学者の数と質の確保対
策・国家試験対策・創立１２０周年記
念事業・東京歯科大学の将来構想等
についてお話がありました。
引き続き，藤本 清香川県支部長
が議長となり，①四国連合同窓会の
開催日程について，②四国連合同窓
会の広報誌発行について，③四国連
合同窓会会長人事，以上について議

事が進行しました。活発な意見交換
がなされ，懸案事項も着地点を得て
終了しました。
最後に，次期当番県愛媛県の松木
建二副支部長よりご挨拶があり，総
会は滞りなく終了しました。
学術講演会は，東京歯科大学臨床
教授の，二階堂雅彦先生に，「再生
療法を中心にした歯周病臨床」とい
う演題でお話を伺いました。歯周病
臨床の中で，どのような患者のどの
ような歯に歯周外科，中でも再生療
法を応用するべきなのかを，分りや

すく教えていただきました。
写真撮影の後，ホテル２１階の絶景
スカイバンケットにて懇親会が開か
れました。松崎 晃香川県副支部
長，香川県歯科医師会豊嶋建治会長
のご挨拶に引き続き，黒田哲生香川
県前支部長の乾杯で開宴，鳥養弘一
先生のジャズ演奏をバックミュー
ジックに，盛会のうちに終了しまし
た。その後，会場を移しての二次
会，さらに……，高松の夜は長かっ
たようです。

（塩田康博 記）

平成２１年５月１６日（土）午後２時よ
り秋田キャッスルホテルに於いて２８
名の支部会員出席のもと２０年度支部
総会が開催されました。同窓会本部
より柳 清二副会長，大学より口腔
健康臨床科学講座小児歯科学久保
周平科長を来賓としてお迎えしまし
た。
総会は中村 勤副支部長の開会の
辞，物故会員の黙祷に続き高橋昭一

支部長が挨拶され，来賓に対するお
礼と支部会員のさらなる協力と団結
について述べられ，続いて柳 清二
副会長より国政選挙へ本学同窓の先
生が出馬する件，卒後セミナー，共
済負担金の変更，同窓会の経費節減
運営，同窓会名簿の件などの説明が
ありました。久保周平科長より大学
の近況報告をして頂き，私立歯学で
はトップの歯科医師国家試験の合格

率を誇る最先端の歯科医学教育の現
状を説明して頂きました。
その後，会計報告やその承認など
が順調に行われました。定時総会閉
会後，久保周平科長による「小児期
の外傷歯への対応」と題した学術講
演が行われ，日常の臨床につながる
すばらしいエビデンスにもとづく処
置方針とその予後経過の症例を提示
していただき，たいへん貴重なご講
演を拝聴致しました。記念写真撮影
の後，太田 晃顧問の乾杯のもと懇

支部のうごき
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新 潟 県 支 部

親会が開宴しました。柳副会長と
高橋支部長は同期という事もあり旧
友の親交も深まり多いに盛り上がり
ました。今回は奥羽大学，松本歯科

大学から５名の出席があり同窓会間
の交流を深めました。本支部は女性
会員も多く，華やかに和気藹々とし
た雰囲気の中，終始和やかに時間が

過ぎました。
（清水隆夫 記）

平成２１年度総会
去る６月２７日（土），新潟県阿賀野
市の村杉温泉「風雅の宿 長生館」
において今年度の新潟県支部総会
が，来賓として片倉恵男同窓会副会
長，片桐利雄同窓会理事，母校より
大学院歯学研究科科長の栁澤孝彰教
授をお迎えし，同窓３４名の参加を得
て開催されました。
総会は，岡田泰幸先生による開会
の辞に始まり，鈴木義隆先生を議長
に選出し，清水 潮支部長より今後
とも母校と同窓会の発展のためご協
力を賜りたいとの挨拶の後，ご来賓
からは，片倉恵男先生より会務運営

状況，栁澤孝彰先生からは母校の近
況，特に大学の移転事業に関わるご
報告がありました。引き続き諸報告
及び物故会員へ黙祷を捧げた後，議
事，協議に移り，次期支部長に高垣
順吉先生を満場一致で選出しまし
た。
総会終了後学術講演会となり，東
京歯科大学口腔外科学講座准教授
片倉 朗先生を講師にお迎えし，
「歯科診療所での医療安全 ―感染
予防対策の基本を中心に―」と題し
た貴重なるご講演を拝聴しました。
記念撮影の後懇親会となり，常木
哲也先生司会のもとで宴は始まり，

河内 博先生の地元歓迎の挨拶，
清水 潮支部長，ご来賓挨拶と続
き，広瀬 秀副支部長発声による乾
杯の音頭の後，終始和やかに懇親の
情を深め，大いに楽しい夜を過ごし
ました。恒例となっている八百枝
正樹先生のリードで校歌斉唱し，盛
会の中，五十嵐 治先生による万歳
三唱，次期支部長となられる高垣
順吉先生の閉会の辞にて終宴後も，
二次会へと親睦の輪を広げました。
翌日は，紫雲ゴルフ倶楽部にて恒
例の親睦ゴルフ大会が開催され，
清水 潮先生が優勝されました。

（宇佐美祐一 記）

支部のうごき
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佐 賀 県 支 部

平成２０年度支部総会開催
新緑の眩しくなってきた平成２１年
４月１１日（土）午後５時より，日本三
大美人の湯として名高い佐賀県嬉野
市「大正屋」にて，「平成２０年度東
京歯科大学同窓会佐賀県支部総会」
が佐賀県同窓会会員総勢１６名中１０名
の参加で開催されました。
先ず，支部総会で副島洋二（昭和

５３年卒）支部長より，母校の創立
１２０周年祝典，大学移転，及び来年
度の九州歯科医学大会佐賀開催に向
けての準備等の報告がありました。
引き続き，幹事の副島 渉（昭和５８
年卒）先生より伊万里地区，麻生
秦（昭和３２年卒）先生への高齢者
会員記念の賞状並びに記念品の懐中
時計の授与がありました。そして，
古賀隆利（平成５年卒）先生より平
成２０年度会計報告がなされ，つつが
なく総会が終了しました。
その後，名旅館として名高い大正
屋衆芳亭にて懇親会を行いました。

井内正浩（昭和２７年卒）先生の乾杯
後，それぞれの世代の水道橋校舎・
市川校舎・稲毛校舎時代の思い出
話，歯科医師国家試験で母校が健闘
している話に花が咲き，いつになく
お酒を飲むピッチが速く大いに盛り

上がり，あっという間に時間が過ぎ
ていきました。宴会の後，嬉野の町
に若手数人で２次会へ。宿への帰着
は早朝でしたが，朝８時には，全員
揃って名物の茶粥・温泉豆腐の朝食
を頂き散会しました。

（新冨芳浩 記）

支部のうごき
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千 葉 県 支 部

東京歯科大学との懇談会
６月２５日（木）午後５時より，千葉
京成ホテルミラマーレにおいて、母
校千葉病院副病院長の井上 孝教授
による「実際の診療で行える臨床検
査」をテーマとした講演会の後，午
後６時より，金子 譲学長，藥師寺
仁副学長，石井拓男千葉病院長，
栁澤孝彰大学院研究科長，山根源之
市川総合病院副病院長，小田 豊教
務部長，佐藤 亨学生部長の各先生
にご出席いただき，千葉県同窓会
曾我部勉会長はじめ会員約６０名との
懇談会を開催しました。この会は大
学の御膝元の支部として数年毎に定
期的に行っております。昨年７月に
開催予定でしたが，直前に井上 裕
理事長が急逝され中止となりまし
た。今回，金子学長が就任早々出席
していただいた２００４年以来，実に５
年ぶりの懇談会となりました。
各先生のご挨拶では，金子学長
は，国家試験合格率が私立では９年
連続１番であることを２ページ目に
掲げた，印刷されたばかりの新しい
大学案内を示され，歯科医師過剰問
題，少子化問題など，大変厳しい環
境の中，健闘している母校の現状と
今後についてお話しされました。ま
た，水道橋移転に関し，平成２４年４
月から学年ごとに順次移転する計画
であること，千葉病院の土地は売却
を凍結し，病院の建物はそのままで，
使用しない部分は閉鎖する予定が明
らかにされました。リーマンショッ
クなどの経済情勢の悪化による地価
の下落で，千葉校舎の土地は売却で
きないものの，駿河台の土地が当初
４０億円と言われたものが結局１０億円
で購入出来，さらに水道橋病院の裏
の商店などの一列の土地も買収する
とのことでありました。藥師寺副学

長からは財務関係のお話があり，我
校の経営規模と形態は医科大学と大
変似ていて，普通の歯科大学が年間
経常収入７０～８０億円で運営されてい
るのに対し，２３０億円と規模が大き
く，医療収入の割合が普通の歯科大
学で約２０％であるのに対して，約
７０％となっているとのことでありま
した。３付属病院を持つ特色ある大
学であることが財務面からも明らか
なようです。石井千葉病院長から
は，医療安全の充実をはかり，昨年
度の病院収入も良好だったことなど
をお話になりました。他の各先生方
にも大学の現状についてお話いただ
き，その後高原映忠本会顧問による
乾杯の後，懇談となりました。
本年４月１日より，前県同窓会会
長で顧問の浅野薫之先生が千葉県歯
科医師会会長に就任されました。同
窓の県歯会長誕生は実に２３年ぶりの
ことで，県同窓会として協力の万全
の体制を敷くとともに，母校の先生
方には連携，ご支援を以前にも増し
て切にお願い申し上げる次第です。

（長野恭輔 記）

支部のうごき
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千 代 田 支 部

「三水会」親睦会旅行
千代田支部では１年に１度親睦を
かねて旅行会を行っている。本年度
は６月２６日（金）～２８日（日）山陰＜大
山，足立美術館，出雲大社，そして
世界遺産「石見銀山」をめぐる＞２
泊３日の旅に行ってまいりました。
６月の梅雨の時期でありながら，３
日間とも天気は快晴。初日はゴルフ
組（大山カントリークラブ），観光
組（大山登山と周辺の散策）どちら
も大山の美しい姿を見ながらの楽し
い一日となりました。当日の宿泊地
は夕日が美しい皆生温泉「つるや」
にて日本海の美味を楽しみました。
次の日はまず，足立美術館に行きた
め息が出るほどのすばらしい日本庭
園を見学し，数々の日本画，陶芸の
芸術にふれ本物を堪能いたしまし
た。昼食は宍道湖湖畔の「皆美館」
にて松平不味公好みの鯛めしを頂き
ました。鯛のそぼろ，卵の黄身と白
身のそぼろ，大根おろし，のり，わ
さびをのせ秘伝のだしをたっぷりそ
そいでお茶漬けのようにして食べる
という大変おいしいお料理に皆，大
満足でありました。その後，島根城
お堀を散策し，地ビール館にて島根
の地ビールでのどを潤し出雲大社へ
と向かいました。縁結びの神様，出
雲大社に到着。５円玉を用意し，
様々なご縁を期待し参拝いたしまし
た。その後島根ワイナリーにて島根
のワインを試飲し，本日の宿泊地，
温泉津温泉「のがわや」に向かいま
した。当時，石見銀山の生活を支え
た港として栄え，今なお，当時の面
影そのままの町並みが残った温泉津
を散策しながら外湯（薬師湯）にも
入り，旅の疲れも癒されました。夜
は前日とはまた趣が違い，静かに山

陰の温泉津の海の幸と地酒を堪能し
ました。途中，竹田進（４４年卒），
岳史（平成１４年卒）先生親子が，浜
田市より駆けつけていただき，お酒
の差し入れも頂き，大いに盛り上が
りました。夜中におばけ？らしきも
のも現れましたが，神話の国，島根
ならではのことでしょうか。最終日
はいよいよ世界遺産「石見銀山」へ
向かいました。石見銀山の中心部，
大森地区へ。銀山遊歩道を散策しな
がら龍源寺間歩（通り抜け抗道），そ
して町並み地区への散策途中は室町
時代末から江戸時代はじめに開発さ
れた屋敷跡や社寺，間歩などが散見
され，岩見銀山の歴史を見ることが
できました。途中昼食をとり，町並
み地区を散策。羅漢寺や，銀山で栄
えた商家で毛利家の家臣であった熊
谷家の住宅を見学して江戸時代の生
活の変遷が見られました。時間ぎり
ぎりまで観光，散策し出雲空港より
後ろ髪を引かれながらも羽田へ，そ
して家路に就きました。２泊３日の
日程では考えられない強行日程で東
から西まで山陰の旅を満喫いたしま

した。参加の先生方の皆様のお陰で
無事，旅行会を終えることが出来ま
したこと感謝申し上げます。

（太田和秀 記）

支部のうごき
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ふるさと自慢 ～私のお気に入り～

戌の日に，妊婦さんが列をなして
お参りする微笑ましい光景が見られ
る神社が，日本橋にあります。それ
が水天宮です。お江戸日本橋から東
へ約８００ｍ。墨田川にも程近い所に
神社があります。
私が小さな子供の頃は毎日行った
遊び場で，毎月５日の縁日はとても
賑わい，大きな楽しみでした。その
後昭和４２年に一階は全て駐車場にな
り，神社は二階になりました。
水天宮の発祥は，今から約７００年
前，壇ノ浦の合戦で命を落とした安
徳天皇の霊を慰める為に，福岡県久
留米の筑後川の辺に祠を建て，御霊
をお祀りした事に始まります。久留
米藩主有馬公により守られてきまし
たが江戸文政元年参勤交代のため江
戸詰をしていた当時の藩主有馬頼徳
公が，久留米水天宮から御分霊を江
戸屋敷内にお祀りしました。本来は
屋敷神として祀られていたのです
が，一般の人が塀越に賽銭を投げ込
んで信仰したため，毎月５日に屋敷
を開放して参拝を許可しました。今
でも５日が縁日です。当初は芝に
あったのですが，明治５年現在の日
本橋蛎殻町に移転しました。
水天宮の隣町人形町は昔ながらの
にぎやかな街で，散策するにはもっ
てこいのところです。小説に登場す
る店も多く，タイムスリップしたよ
うな感もあります。明治座の観劇，
つづら，刃物，昔ながらの味を守り
続ける店やレストラン，ゆっくり歩
くと楽しい甘酒横丁です。そんな中
でお勧めなのは家庭的なレストラン
『ぐるとん』Tel ０３－３６６８－６７３２で

す。このお店のご主人は日本橋「た
いめいけん」で修行したオーナー
シェフで，味には定評があります。

（昭和５４年卒 中崎俊克 記）

水天宮と甘酒横丁
日 本 橋

ぐるとん

水天宮

ぐるとんのオーナーシェフ

水天宮下の駄菓子屋
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クラス会だより

富 巳 会 昭和４０年卒

去る６月２４日より２６日まで，平
日にも拘らず４４名の参加を得て天
童温泉「滝の湯」と米沢市小野川温
泉「河鹿荘」に泊まっての三日間に
亘るクラス会が盛大に行われまし
た。
この度の世話役は，地元山形長井
市在住の堺 清一君と山形市出身で
茅ヶ崎在住の後藤 潤君のお二人。
クラス会に先立ちゴルフ組１０名
は前夜より上の山温泉「月岡ホテ
ル」に集合し，早朝から東北屈指の
蔵王カントリークラブで，今なお雪
を頂く月山，蔵王，朝日連峰を眺め
ながらプレーを楽しみ，「滝の湯」
で待つ３４名と合流。写真撮影，総
会もそこそこに懇親会に入り夜の更
けるまで再会の歓びを分かち合いま
した。
二日目はさくらんぼ狩りを楽し
み，次は高畠の後藤酒造（後藤潤君
の父の生家）を見学，いっぱい試
飲，いっぱい買い，そして大吟醸
「酒中楽康」をいっぱい差し入れし
ていただき，ほろ酔い気分で今度は
大河ドラマ「天地人」ゆかりの地巡
り。説明を聴きながら久しぶりに錆
びた（？）脳をリフレッシュ。多少
お疲れ気味で，次なる宿「河鹿荘」

に到着。
懇親会の前のひととき，大学本部
同窓会副会長をしている神谷龍司君
から「大学及び同窓会の現況」を話
してもらいましたが，そこには母校
愛に満ちた眼差しで熱心に聴き入
り，口角泡を飛ばして論じ合う参加
者一同の姿がありました。懇親会で
は特注の米沢牛を食べながら，まあ
よく飲み，よく食べ，よく喋ったこ
と。いつしか進学課程の学生気分
に。あの個性豊かな亡き平井先生を
はじめ，前置詞の山本先生，そし
て，いつも額に手を置く嶺脇先生，
竹中先生，等々の想い出話があちこ
ちから…。私たちにとって市川での
２年間はかけがえのない青春そのも

のだったのです。千鳥足で蛍を追
い，肩を組みあい校歌を斉唱して二
日目を締めくくり，三日目は「オタ
カポッポ」で有名な笹野一刀彫を見
学，上杉謙信・上杉景勝・直江兼続
ゆかりの春日山林泉寺に参拝し，再
会を期して米沢駅で解散。
堺君の「縁あって皆と出会って５０
年…」ではじまったみちのく山形で
のクラス会でしたが，集まった全員
が満ち足りた気分で帰路につきまし
た。
この三日間，いや四日間，実に細
やかに心遣いしてくれた堺，後藤両
君に心からの感謝と賛辞を送りま
す。次回は東京で（？）栃木で
（？）お会いしましょう。

（白井久雄 記）

クラス会開催日程

八 紫 会（昭和３５年卒） と き 平成２１年１０月１０日（土）～１１日（日）
ところ 京都・祇園「畑中」

踏 志 会（昭和４１年卒） と き 平成２１年１０月２４日（土）～２５日（日）
ところ 新潟県妙高市「赤倉観光ホテル」

福 祉 会（昭和４４年卒） と き 平成２１年１０月３１日（土）午後６時
ところ 高松市・全日空ホテルクレメント高松
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OB会・グループ・サークルだより

平成２１年５月３０日水道橋病院
血脇ホールにて，サッカー部OB
総会が開催されました。総会後サッ
カー部OBである押見 一先生（Ｓ
４６年卒）による「ブラキシズムの
臨床」をテーマに講演をして頂きま
した。今回は卒後間もない先生方も
多く，皆真剣に耳を傾けている様子
が印象的でした。その後，後楽園飯
店にて口腔インプラント学講座主任
教授の矢島安朝先生の就任祝いと懇
親会が行われました。今回は３０数
名の出席者となり各テーブルで学生

時代の思い出を語る人たち，押見先
生に遠慮のない質問をする人たち，
クラブならではの雰囲気の中，二次
会三次会へと大いに盛り上がりまし
た。来年も多くのOBの先生方に
参加していただけるような総会を企
画したいと思っております。
なお現役においては関東医歯薬獣
医リーグ優勝を果たし五部から四部
へ昇格，デンタルに向け現役一同練
習に励んでおります。
毎年OB会から現役部員の負担
が少しでも軽減される様に補助をし
ております。最近は会費納入者が
減ってしまい会務の運営が厳しく
なっており，これについての対策も
協議して行きたいと思っておりま
す。是非多くのOBの先生方のご
協力をお願いいたします。

（OB会長 臼田 準 記）

平成２１年サッカー部OB総会
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すいどうば し

新緑がまぶしい中，今年も全日本
歯科医師テニス大会が，長野県歯科
医師テニス連盟のご尽力で，日本屈
指のリゾート地である軽井沢の風越
公園テニスコートで開催されまし
た。あいにく天候に恵まれず，雨が
降ったり止んだりでしたが，２日間
にわたり，全国からテニス愛好家の
先生方が集い，熱戦がくり広げられ
ました。
この大会もすでに２９回目を迎え，
歴史と伝統のある大会に育ってまい
りました。毎年，全国の歯科医師会
の協力の元で，各都道府県の持ちま
わりで開催されています。競技種目
は，男子ダブルス，女子ダブルス，
ミックスダブルスとなっており，ま
た年齢別にも分かれています。コー
ト上ではもちろんですが，試合後に
行われるレセプションでは、各地の
名産品を堪能しながら，お互いの敢
闘をたたえ合い，親睦を深める大変
意義ある大会であります。最近は，
プロテニスプレーヤーを招き，レッ
スンや講演が開かれ，世界のテニス
の話を身近で聞くことができる貴重
な機会であり，興味深いものであり
ます。

我校のOBの先生方も多数参加
されており，毎年，各種目に好成績
をおさめて大活躍されています。
皆，久し振りの再会に，テニスのこ
と，日々の診療のこと，家族や友人
のことなど話は尽きません。特に，
今年は，実行委員長が，犬飼康元先
生（昭和３８年卒），実行副委員長が，
布施修一郎先生（昭和４８年卒）とい
うことで，このお二人が大役を務め
て下さり，思い出深い長野大会とな
りました。
私も，卒業以来テニス友達として

ずっとお付き合いいただいている
小笠原壽子先生（昭和５１年卒）と，
運良く優勝できました。またミック
スダブルスでは，急遽，お願いした
犬飼康元先生と１００歳以上の部に出
場し，２人合わせた年齢が，１３０歳
を越えたにもかかわらず準優勝でき
ました。ありがとうございました。
先生には，感謝です。
次回開催県は，福岡県です。また
盛大な大会になることを祈念いたし
ます。

全日本歯科医師テニス大会

前 田 由美子（昭和４８年卒）

大会本部テント前 会場となった軽井沢
風越公園テニスコート

長野大会実行委員長の犬飼先生の
ごあいさつ 往年のテニスプレイヤー畠中君代さん（中央）を囲んで笑談（ペンションにて）
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７月
１） 理事会
７月８日（水） 第５回常任理事会

２） 委員会
７月１日（水） 学術部委員会（運営委員会）
７日（火） 学術部委員会（企画会議）
１０日（金） 広報部委員会（会報編集）
１３日（月） 学術部委員会（研究部委員会）
１４日（火） 学術部委員会（運営委員会）
１６日（木） 事業等検討特別委員会に関する小委員会
１７日（金） 渉外部委員会
２１日（火） 情報部委員会
２３日（木） 同窓会主催全国ゴルフ大会実行委員会
２５日（土） 学術部委員会（全体委員会）
２７日（月） 学術部委員会（企画会議）

３） 出 張
７月２日（木） 東京地域支部連合会主催都歯関係東歯同

窓懇談会 大山会長出席
１１日（土） 北海道地域支部連合会総会（小樽支部

担当）
大山会長，柳副会長，戸田理事出席

卒後研修会 講師・森田正純先生（神奈
川県開業）

１１日（土） 群馬県支部学術講演会
講師・櫻井 薫教授（母校）

１１日（土） 東京医科歯科大学同窓会長・西村 誠
先生の叙勲受章を祝う会

服部副会長出席
１２日（日） 埼玉県支部総会 関専務理事出席

学術講演会 講師・福田謙一准教授（母
校）

１５日（水） 東京地域支部連合会学術講演会
講師・重原 聡先生（神奈川県開業）

２１日（火） 練馬支部学術講演会
講師・井出吉信教授（母校）

２５日（土） 福岡歯科大学創立３０周年記念式典
江﨑副会長出席

２５日（土） 鳥取県支部総会
学術講演会 講師・石原和幸教授（母校）

３０日（木） 東京地域支部連合会主催東歯保険関係
懇談会 大山会長出席

４） 事 業
７月１２日（日） TDC卒後研修セミナー〔基本技術セミ

ナー（№５フラップ手術の基本～for be-
ginners～）〕

８月
１） 理事会
８月２２日（土） 臨時理事会

２） 委員会
８月５日（水） 会則等検討委員会
１８日（火） 広報部委員会（会報企画）
１８日（火） 学術部委員会（運営委員会）
１９日（水） 学術部委員会（運営委員会）
２４日（月） 学術部委員会（企画会議）
２６日（水） 学術部委員会（運営委員会）
２８日（金） 保険部委員会

３） 出 張
８月１日（土） 全国歯科大学同窓・校友会学術連絡会

宮地常任理事，山本常任理事出席
２９日（土） 信越地域支部連合会総会

大山会長，片倉副会長，片桐理事出席
学術講演会 講師・金子 譲教授（母校）

２９日（土） 中信支部学術講演会
講師・矢島安朝教授（母校）

庶 務 日 誌
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逝 去 会 員

下記の会員が逝去されました。ここに謹んで哀悼の意を表し心からご冥福を

お祈り申し上げます。 （敬称略・届出順）

●昭 ３５ 卒 竹 井 正 章（７３歳） ２１．６．５
埼玉県支部 〒３６８‐００４３ 秩父市中町４－３

●昭１６．１２卒 佐 藤 知 也（８８歳） ２１．６．５
蒲 田 支 部 〒１４４‐００５３ 大田区蒲田本町２－１９－１１

●昭 １４ 卒 森 島 忍（９２歳） ２１．１．１４
京 橋 支 部 〒１８１‐００１２ 三鷹市上連雀３－７－８

●昭 ４１ 卒 早稲田 正 紀（６８歳） ２１．６．８
石川県支部 〒９２０‐０８０４ 金沢市鳴和１－６－８

●昭 ３１ 卒 横 山 嵩（７８歳） ２１．５．３０
千葉県支部 〒１６９‐００７５ 新宿区高田馬場４－２８－２９ 蝦名方

●昭 ３１ 卒 古 澤 俊一郎（７７歳） ２１．６．１６
福井県支部 〒９１５‐０８５４ 越前市富士見が丘１－１４－４

●昭 ４５ 卒 前 田 週 司（６５歳） ２１．６．１２
和歌山県支部 〒６４１‐００４２ 和歌山市新堀東１－２－３

●昭 ５６ 卒 森 山 貴 史（５３歳） ２１．６．２１
大 学 支 部 〒２７２‐００３５ 市川市新田５－５－２０‐２０５

●昭 ４４ 卒 和 田 行 一（６５歳） ２１．６．１９
群馬県支部 〒３７１‐００１７ 前橋市日吉町３－２６２－１２

●昭 ３２ 卒 小 川 法 数（７６歳） ２１．６．２２
愛知県支部 〒４８６‐０８５８ 春日井市菅大臣町１６４－２

●昭 ２２ 卒 桜 井 邦 中（８１歳） １８．５．１１
千葉県支部 〒２６７‐００６６ 千葉市緑区あすみが丘７－５２－５

●昭１６．１２卒 不 破 篤（９０歳） ２１．６．２８
愛知県支部 〒４４４‐０８３４ 岡崎市柱町東荒子２４２

●昭 １５ 卒 岩 田 富久重（９１歳） ２１．６．２９
宮崎県支部 〒８８２‐１１０１ 西臼杵郡高千穂町三田井１０７

●昭 ２２ 卒 戸 辺 三千男（８４歳） ２１．６．３０
千葉県支部 〒２７８‐００２６ 野田市花井２５０－６

●昭 １０ 卒 小 林 薫（９４歳） １９．１１．９
十 勝 支 部 〒０８０‐００１１ 帯広市西一条南１４－４ ソブエル大通２１０

●昭 １７．９ 卒 渡 邊 冨士夫（８９歳） ２１．６．２９
世田谷支部 〒１５６‐００４３ 世田谷区松原２－４０－２３

●昭 ２２ 卒 一 戸 俊 治（８３歳） ２１．７．９
川 崎 支 部 〒２１１‐００６２ 川崎市中原区小杉陣屋町１－１３－１

●昭 ５ 卒 貝 田 昌 幸（１００歳） ２１．７．１３
長崎県支部 〒８５４‐０２００ 北高来郡森山町杉谷名２８９９

●昭 ２０．９ 卒 中 川 博 史（８６歳） ２１．７．１２
愛知県支部 〒４６１‐０００４ 名古屋市東区葵３－１９－２９
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森山貴史君を偲ぶ 水公会（昭和５６年卒）

平成２１年６月
２１日午後８時１５
分，多くの友人
に見守られなが
ら君は逝った。
酒とジャズそ
して歯科臨床を

愛した君は５３歳だった。
飲むと豊富な知識を饒舌に語り，
仲間の間では「教授」と呼ばれてい
た。飲む量はかなり多く，飲み過ぎ
て怪我をしたこともあったが，仲間
達と飲む酒はとても楽しいお酒だっ
た。
学生時代，オーケストラ部から
ジャズ研に転部，楽器はクラリネッ
トからテナーサックスに変わった。
建て替え前の水道橋校舎の屋上で，
昼休み黙々とロングトーンの練習を
する君の姿を思いだす。日仏会館で

のジャズ研のコンサートは立ち見が
出る程の人気で，卒業後もジャズ研
のOB会コンサートに毎年参加し
た。亡くなる２年前，自ら作ったバ
ンドのライブでは，力強くそしてメ
ロディアスなソロが満席の聴衆をう
ならせた。
水道橋病院での君は，患者さんか
らの信頼が厚く優しい先生だった。
君は臨床がとても好きで，自分の
技術で患者さんを救えることを本当
に喜んでいた。伊豆で開業されてい
る先生が医局を訪れた際，「私は臨
床が好きです」と答えたのは君１人
だったと言っておられたことを思い
出す。
後輩，学生の育成にも携わり，君
が監修した水道橋病院研修医向け臨
床の手引きは重宝がられていると聞
く。開業医に対しても教育を怠ら

ず，同級生の二階堂君と立ち上げた
歯周病勉強会はもう１０年以上も続
いている。歯科医療に対する君の真
摯な姿勢はこれからも受け継がれて
行くことだろう。
忘れてはならないのが，テレビ出
演による歯周病予防の啓蒙活動であ
る。テレビ出演は２３本，ラジオは
３本，テレビの中での温和な語り口
調はとても評判がよく，東京歯科大
学の顔とも言うべき活躍ではなかっ
ただろうか。

君の人柄は，多くの友人を生み，
今，多くの人が君の死を悲しんでい
る。君の思い出はみんなの心に生き
続け，いつまでも語られるだろう。
これまでの君からの友情に感謝し，
別れの言葉とする。

（溝越俊二 記）

●昭 ２５ 卒 熊 谷 淳（７９歳） ２１．７．１４
青森県支部 〒０３０‐０８６２ 青森市古川３－１７－１

●昭 １９．９ 卒 伊 東 弘（８５歳） ２１．７．１３
愛知県支部 〒４６７‐００４７ 名古屋市瑞穂区日向町３－４１

●昭 １８．９ 卒 齋 藤 恭 助（８７歳） ２１．６．２８
兵庫県支部 〒６５４‐０００３ 神戸市須磨区神撫町３－６－８

●昭 ３７ 卒 植 木 正（７２歳） ２１．７．１６
新潟県支部 〒９５１‐８０８１ 新潟市寄附町５０１６－１

●昭 ２４ 卒 大 渓 良 夫（８２歳） ２１．７．２０
新潟県支部 〒９５５‐００７２ 三条市元町３－２４

●推 薦 会 員 福 山 美 枝（８８歳） ２１．７．１７
神奈川西湘支部 〒２５４‐００４２ 平塚市明石町５－１８

●昭 ２４ 卒 明 楽 和 雄（８２歳） ２１．８．２
横須賀鎌倉支部 〒１１２‐０００１ 文京区白山５－２５－８

●昭 １８．９ 卒 猪 子 壽 一（９１歳） ２１．７．１９
徳島県支部 〒７７０‐０８４５ 徳島市新内町１－９

追 悼

逝 去 会 員
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広報部委員会
委 員 長 小林 伯男
委 員 内山 健志

林 量一
東郷 幹夫
臼田 準
小池 修
尾﨑 圭子
福井 雅之

広報部担当理事 三友 和夫

◆投 稿 規 定
� 原稿締切り
原稿の締切りは，奇数月の１０日までとし，原則
として翌月発行の会報に掲載いたします。

� 投 稿 様 式
投稿は原稿用紙に横書きとし，便箋などの使用
はご遠慮ください。ワープロ使用の場合は１行
１６字で設定して下さい。写真はピントのあった
ものを，大きいサイズ（２Lなど）で，集合写
真のみでなく，スナップなども添えて下さい。

� 投 稿 字 数
① 「すいどうばし」欄（随想，詩，短歌，時評な
ど）は，１編１，６００字程度

② 「支部のうごき」「クラス会だより」は，本文

のみの場合１，６００字程度。写真が入る場合，３
段抜き９００字，２段抜き４００字，１段抜き２００字
減らして下さい。

③ 「追悼」は，５００字程度
� ご投稿いただいた原稿は原則として原文のまま
掲載いたします。ただし，紙面の都合により加
筆削除等お願いすることがありますので，ご了
承下さい。
なお，掲載については委員会にご一任いただきます。

� 写真等の返却
写真等は，原則として返却いたしませんが，特
に貴重な写真などの場合は，その旨書き添えて
下されば返送いたします。

電子メールでの投稿は同窓会ホームページ http : //www.tdc-alumni.jp/only/kouhoubu.html をご覧下さい。

◆へんしゅうこうき ★ 本年４月，メキシコで発生が確認された新型インフルエンザの流行は国内ではそ
の第１波がほぼ収まりましたが，南半球の国々では流行を続けており，国内でも感
染確認者が５０００名を超え，秋以降いつ全国的かつ大規模な第２波の流行が発生し
てもおかしくないといわれています。さらにウイルスの変異によって強毒化する懸
念もあります。ワクチンの製造も７月より開始されましたが充分な量が間に合うこ
とは難しいようです。身近な所でも５月には薬局の店頭からマスクが姿を消し，一
時は業者に発注しても診療用のマスクが手に入らない状況もありました。治療にも
支障が出かねないこのような問題が再び繰り返されないとも限りません。私たちも
今のうちに対策を考える必要を感じます。
★ 本校の水道橋移転計画の現状につき，金子学長と大山同窓会長，関専務理事との
座談会が１年ぶりに開かれました。世界同時不況の影響もあり，前回から計画変更
となった部分も出てきましたが，３年後の平成２４年４月に新入生が水道橋の校舎に
入学するとのスケジュールが明らかになりました。大学の高機能化と低経費化，水
道橋への原点回帰という基本理念の下，これからも順調に事業がすすめられること
が期待されます。
★ 東歯学会の活動が活発です。歯科学報もＱ＆Ａ等より臨床に即した記事も増
え，１２０周年記念事業関連の記事も充実しています。さらに本年１０月１８日（日）に
水道橋で開催される学会では，歯科医院でのクレーム対応の講演や，新たな再生療
法についてのシンポジウムも企画されており，同窓会員としても興味深い企画がた
てられています。
★ レセプトオンライン化はその期限のみが迫るばかりで，内容についてはなかなか
明確になりませんが，保険のページでは現在の状況が解説されています。特に自院
の立場と今後の対応を考える資料としてご活用ください。

（小池 修 記）

平成２１年８月２０日 印刷
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東京歯科大学同窓会会報 第３７１号
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三 友 和 夫
小 林 伯 男
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ホームページ会員ページログイン（情報部）

同窓会ホームページに関するお知らせ

１．ホームページの会員ページについて
会報２月号でご案内いたしました様に平成２１年３月３日より，同窓会ホームページのログイン方法ならびに
ユーザー ID・パスワードを変更いたしました。新しくトップページの右上にユーザー IDとパスワードを入力
する欄を設け，そこに新しいユーザー IDとパスワードを入力して頂くことにより，会員のみが閲覧可能なトッ
プメニューが表示される仕組みになりました。この変更で大幅にセキュリティが向上致しますので，会員の皆様
にはお手数をお掛けして申し訳ございませんが，ご協力の程お願いいたします。さらに，「ログイン状態を記憶
する」にチェックを入れていただければ，次回から自動的にログインすることが出来ますので是非ご利用下さ
い。
なお，このユーザー IDとパスワードについては，会員以外に知られないよう厳重な管理と守秘をお願いいた
します。
http：//www.tdc-alumni.jp

新しいユーザー ID：tdc-alumni【半角】

新しいパスワード：p８３fkw７m【半角】

２．ホームページへの投稿について
情報部委員会では，①トップページの写真 ②会員のHP紹介 ③同窓会員の著作紹介等に関する投稿を募
集しております。いずれも情報部アドレスまで電子メールでお送り下さい。順次掲載させて頂きます。
１ トップページの写真については，画像ファイル（JPEG形式，サイズは９００×６００pixels 程度まで）添付の
上，メール本文に，ご氏名，都道府県名，卒業年，写真のタイトル，撮影日をご記入下さい。

２ 会員のHP紹介については，メール本文に，ご氏名，都道府県名，卒業年，HPのアドレスをご記入下さ
い。

３ 同窓会員の著作紹介については，メール本文に，本のタイトル，著者名，出版社名等必要と思われる情報
をご記入下さい。

情報部メールアドレス：joho@tdc-alumni.jp

同窓会情報部委員会

（
キ
リ
ト
リ
線
）

このページを切り取って保存して下さい
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